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ОРГАН 
СВЕРДЛОВСКОГО 
ОБКОМА ВЛКСМ
ГАЗЕТА ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА.

V пленум Центрального
Комитета ВЛКСМ

13 января в Москве начал работу V пленум ЦК 
ВЛКСМ, на рассмотрение которого вынесены следующие 
вопросы:

1. О выдвижении кандидатов в народные депутаты 
СССР от ВЛКСМ. „„„„

2. О проведении выборов народных депутатов СССР 
от ВЛКСМ.

3. О проведении общекомсомолъской дискуссии и 
проекте предвыборной платформы ВЛКСМ.

4. О бюджете ВЛКСМ на 1989 год.
5. Организационные вопросы.
С сообщением по первым трем вопросам выступил 

первый секретарь ЦК ВЛКСМ В. Мироненко.
На пленум приглашены товарищи, предложенные мест

ными комитетами комсомола для выдвижения кандидата
ми в народные депутаты СССР от ВЛКСМ.

На пленуме была предоставлена возможность высту
пить со своими программами тем, кто был рекомендо
ван комсомольскими организациями для выдвижения кан
дидатами в народные депутаты СССР, но не вошел в 
список, предложенный V пленуму ЦК комсомола комис
сией ЦК ВЛКСМ по подготовке и проведению выборов 
народных депутатов СССР. Всего выступило 26 чело
век.

Пленум сформировал список для голосования и при
ступил к обсуждению и выдвижению кандидатур.

14 января V пленум ЦК ВЛКСМ продолжил работу.
Пленум выдвинул 102 кандидата в народные депута

ты СССР от ВЛКСМ.
Пленум принял постановление «О проведении выборов

народных депутатов СССР от Всесоюзного Ленинского 
Коммунистического Союза Молодежи».

Принято решение провести в 1989 году общекомсомоль
скую дискуссию о ходе перестройки в комсомоле:

в январе—марте обсудить проект предвыборной плат
формы ВЛКСМ на выборах народных депутатов СССР. 
Проект платформы одобрить и опубликовать в печати для 
широкого обсуждения в комсомольских организациях, 
среди молодежи;

в августе—декабре обсудить Тезисы ЦК ВЛКСМ по 
вопросам демократизации комсомола, совершенствования 
внутрисоюзного устройства.

Пленум принял постановление «О "бюджете Всесоюз
ного Ленинского Коммунистического Союза Молодежи 
на 1989 год».

Рассмотрены организационные вопросы.
Пленум ЦК ВЛКСМ принял решение об изменениях в 

составе постоянных и специальных комиссий ЦК ВЛКСМ.
В работе пленума ЦК ВЛКСМ участвовали заведую

щий сектором Отдела партийного строительства и кадро
вой работы ЦК КПСС Ю. Г. Ошлаков, ответственные ра
ботники ЦК ВЛКСМ, первые, вторые секретари ЦК 
ЛКСМ союзных республик, первые секретари крайкомов, 
обкомов комсомола, помощники начальников политуправ
лений и политических отделов видов и родов Вооружен
ных Сил, округов, групп войск и флотов по комсомоль
ской работе, не являющиеся членами центральных выбор
ных органов ВЛКСМ .

На пленуме присутствовали представители средств мас
совой информации.

На этом пленум закончил работу.

Постановление V пленума ЦК ВЛКСМ 
О ПРОВЕДЕНИИ ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР 

ОТ ВСЕСОЮЗНОГО ЛЕНИНСКОГО
КОММУНИСТИЧЕСКОГО СОЮЗА МОЛОДЕЖИ

1. Созвать пленум ЦК ВЛКСМ по выборам народных 
депутатов СССР от Всесоюзного Ленинского Коммуни
стического Союза Молодежи 17—18 марта 1989 года в 
г. Москве.

2. Голосование при выборах народных депутатов СССР 
провести с участием кандидатов в члены ЦК ВЛКСМ, 
членов Центральной ревизионной комиссии ВЛКСМ, а 
также первых секретарей ЦК ЛКСМ союзных республик, 
крайкомов и обкомов комсомола, вторых секретарей ЦК 
ЛКСМ союзных республик, помощников начальников по

литуправлений и политических отделов видов и родов 
Вооруженных Сил СССР, округов, групп войск и флотов 
по комсомольской работе, руководителей отделов и подраз
делений ЦК ВЛКСМ, центральных молодежных средств 
массовой информации, общественных формирований при 
ЦК ВЛКСМ, не входящих в состав центральных выбор
ных органов ВЛКСМ.

3. Поручить Бюро ЦК ВЛКСМ представить в установ
ленном законом порядке список голосующих на пленуме 
ЦК ВЛКСМ в избирательную комиссию по выборам "на
родных депутатов СССР от ВЛКСМ.

Фоторепортаж

КЕФИР НА ВЕСЬ МИР
Вы когда-нибудь видел* це

лые айсберги мороженого? 
Нет? К сожалению, и нам не 
удалось, потому что в тот 
день, когда мы побьгаади на 
Полеаоком молочном комби
нате, цех, где делают моро
женое, по графику должен 
был выпускать масло.

— Как видите, у нас не хва
тает производственных пло
щадей, — грустно улыбнулся 
главный инженер комбината 
Владимир Николаевич Ляпин.

Молочному комбинату По- 
левокого всего три года. Но 
предприятие давно уже пере
росло «пеленочный» возраст и 
крепко встало на ноги. Здесь 
выпускается самый большой в 
нашей области ассортимент 
молочной продукции. 45 ви
дов, из коих только в прош
лом году были освоены такие, 
как кефир фруктовый, крем 
творожный, сметана фасован
ная в коробочки и стаканчи
ки, мороженое сливочное и 
молочное— Комбинат набрал 
производственную мощность 
круто. Уже в прошлом году 
план по выпуску товарной про
дукции был освоен на 113,6 
процента, что составило 6 
миллионов 603 тысячи рублей.

И кто бы мог подумать, что 
всего Два года назад этот ком
бинат относился к числу пла
ново-убыточных, нерентабель
ных.

В 1987 году предприятие пе
решло на хозрасчет. Были за
ключены договора с совхозами 
«Северский», «Горнощчтский», 
колхозом имени Свердлова, 
опытно - производственным 
хозяйством, я ближайшем бу
дущем комбинат собирается 
переходить на арендный под
ряд.

—Условия для этого все 

есть, — подтверждает Влади
мир Николаевич. — Послед
нее слово за агрокомитетом.

Что ж, будем надеяться, что 
общий язык между комбина
том и агропромом будет най
ден.

Коллектив, как и сам ком
бинат, молод, полон творче
ских сил, поиска. Всего два 
года работает главным ин
женером Владимир Николае
вич Ляпин. В прошлом году 
по окончании Кемеровского 
технологического института 
приехала на комбинат Тоня 
Лесова я. Она секретарь ком
сомольской организации, бо
лее трети работающих на 
комбинате — комсомольцы. 
Чем же удается удержать мо
лодежь на предприятии? Ведь, 
на первый взгляд, одна доро
га сюда что стоит. Расположен 
на окраине города, работа по
сменная, околю 20 процентов 
на долю женщин прихо
дится ручного труда— И все 
же люди стремятся здесь par 
ботать, заинтересованы в 
этом.

Да, конечно, многое здесь 
значит, что с переходом на 
хозрасчет существенно вырос
ла среднемесячная зарплата 
рабочих. И еще одно обстоя
тельство — тот, кто прорабо
тал на заводе более двух лет, 
получает квартиру. Комбинат 
хозспособом ведет строитель
ство жилых домов для своих 
работников, и здесь уже ре
ально планируют к 2000 году 
решить жилищный вопрос пол
ностью. Реально!

Реально и то, что с вводом 
h действие комбината в са
мом Полеэском решена на
конец проблема обеспечения 
населения молоком, маслом, 
другой молочной продук
цией.

— Мы могли бы обеспечи
вать и Свердловск. Но—

Да, комбинат мог бы уве
личить мощность еще в два 
раза, если бы были помеще
ния, где можно разместить 
оборудование, и был бы транс
порт. И сейчас около 60 про
центов продукции комбинат 
отправляет в Свердловск, но 
на своем полевском транспор
те. А скажите, по здравому 
размышлению, какой резон 
полевскому автопредприятию 
работать, что называется, на 
чужого дядю? Не уподобля
емся ли мы сами, свердловча
не, жадному птенцу с раэи- 
нутым клювом?

Комбинат планирует в этом 
году выпуск «сгущенки». Той 
самой, которая сейчас в дефи
ците. Но во флягах, потому что 
нет оборудования, нет поме
щения для тары.

— Мы пока еще полностью 
не можем перейти на безот
ходное производство, — гово
рит Тоня Лесовая. — Пробле
ма, куда девать сыворотку?

Кондитерские фабрики бе
рут ее в незначительном коли
честве. Приходится продавать 
в подсобное хозяйство. По 
три рубля за тонну. Продавать? 
Да нет же, даром отдавать 
ценнейший продукт-

Перед поездкой на молком- 
бинат меня пугали, что, как и 
после посещения мясокомби
ната, долго не смогу смотреть 
на колбасу, что то же случит
ся и с молоком. Уверяю вас, 
чистота, в пример многим пи- 
щезым предприятиям, иде
альная.

И не только потому, что 
видела своими глазами, но и 
потому, что доказала это бак
териолог Люда Толмачева.

Анализы смывов посуды, тан
ков, анализы выпускаемой про
дукции здесь, в лаборатории, 
подвергаются самому тщатель
ному контролю.

А Леночка Воробьева отве
чает за чистоту посуды в цехе 
розлива. Шум здесь, конечно, 
стоит невообразимый. Толка
ясь, подобно живым сущест
вам, погружаются в чрево мо
ечной машины бутылки. Затем, 
как солдаты, выстраиваются в 
ряд, бегут, бегут по ленте 
транспортера к разливочному

В СПИСКЕ
КАНДИДАТОВ

Избирательной комиссией 
по выборам народных де
путатов СССР от Коммуни
стической партии Советско
го Союза, рассмотревшей 
протокол Пленума ЦК КПСС 
от 10 января 1989 года, за
регистрированы кандидата
ми в депутаты от КПСС сре
ди других наших земляков, 
чьи кандидатуры были выд
винуты коммунистами Сред
него Урала:

Громов Виктор Иванович 
— 1944 года рождения, то
карь - карусельщик Верх- 
несалдинского металлурги
ческого производственного 
объединения им. В. И. Ле
нина, Свердловская область.

Рыжков Николай Ивано
вич — 1929 года рождения, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР, г. Модсва.

ВЫДВИНУТ 
ЕДИНОГЛАСНО

Закончившийся пленум 
ЦК ВЛКСМ рассмотрел кан
дидатуры, выдвинутые ком
сомольскими организация
ми республик, краев и об
ластей в качестве претен
дентов в кандидаты в на
родные депутаты СССР от 
комсомола. Как известно, 
наша областная организация 
направила двух претенден
тов — А. Глухих, аспиранта 
УПИ, и А. Трубина, стале
вара Нижнетагильского ме
таллургического комбината. 
В результате работы комис
сий ЦК ВЛКСМ и обсуж
дения кандидатур на пле
нарных заседаниях канди
датами в народные депута
ты названы 102 человека. 
Среди них и Андрей Тру
бин. Кстати, он был единст
венным из претендентов, за 
кого участники пленума 
проголосовали единогласно.

автомату. Вообше-то Лена по 
натуре художник. Вон как она 
расписала стены столовой ком
бината: пыхтит на синем фоне 
самовар. Не желаете ли ча
шечку чая с молоком?

А. ТАШБУЛАТОВА.
НА СНИМКАХ: бактериолог 

Людмила Толмачева; новая 
продукция комбината; в цехе 
розлива.

Фото Л. БАРАНОВА.
Полевской.

Актуальное интервью
Сообщение ТАСС было, как всегда, сжа

тым. 20 декабря в Москве состоялось уч
редительное собрание пайщиков Молодеж
ного коммерческого банка. Его учредите
лями стали: ЦК ВЛКСМ, ЦК ЛКСМ Укра
ины, Грузии, обкомы комсомола Ростов
ской и Свердловской областей, издательст
во «Молодая гвардия», Всесоюзный центр 
МЖК при Центральном Комитете комсомо
ла и Всесоюзный координационный совет 
НТТМ. Председателем правления банка из
бран А. Щербаков...

Коммерческий банк, дивиденды, акцио
нер — эти понятия для многих из нас еще 
за «семью печатями». А что это, а зачем 
это нам надо — мы же не капиталисты? 
И когда из Свердловского обкома комсомо
ла «просочилась» информация, что они со

бираются внести на счет Молодежного ком
мерческого банка сумму в 200 тысяч руб
лей, то сразу стали слышны возмущенные 
голоса: «С «первичек» и так дерут непо
мерно высокие налоги, а у обкома комсо
мола хватает нахальства перечислять эти 
кровно заработанные деньги в Москву в 
какой-то коммерческий банк. Как это на
зывается?».

Вопрос действительно серьезный, поэто
му ответить на него и некоторые другие 
вопросы мы попросили председателя реви
зионной комиссии областной комсомоль
ской организации Николая КАРАСЕВА. 
Он представлял нашу область на учреди
тельном собрании Молодежного коммерче
ского банка в Москве.

200 тысяч для коммерции
— Во-первых, откуда бы

ли взяты эти 200 тысяч руб
лей?

_ Это остатки на счете 
обкома ВЛКСМ. В основном, 
привлеченные средства за 
все предыдущие годы. Вооб
ще эти деньги надо было пе
речислить на счет ЦК комсо
мола, но, мы им отказали, 
так как в прошлом. 1988 го
ду нас перевели на самофи
нансирование. Хотя раньше 
этот остаток бывал и боль
ше. И лежал он «мертвым 
грузом». Ну, выпишем мы 
счет на покупку подарка пли 
на оплату какого-то меропри
ятия, и все. Весьма солид
ные для нас суммы теря
лись. Сейчас ситуация со
вершенно другая.

— В чем именно она дру
гая?

— В том, что деньги бу
дут в обороте. То есть, вло
жив в Молодежный коммер
ческий банк свои 200 тысяч 
рублей, мы будем получать 
не только определенные ди
виденды, гораздо более вы
сокие, чем, например, в Сбер
банке, но и, главное, можно 
брать кредиты. Сейчас мы, 
например, можем взять 
кредиты для организации 
производства сверхпрочной 
керамики на Свердловском 
керамическом заводе. Сего
дня при обкоме создано уже 
экспериментальное молодеж
ное научно - производствен
ное объединение «Керами
ка». А прямая выгода от 
производства этой остроде
фицитной продукции будет 
не только коммерческому 
банку, ио. в первую оче
редь, областной комсомоль
ской организации. Ибо от
числения на счет обкома 
будет производить и банк, и 
аккредитованное нами пред
приятие.

Кроме того, существует 
реальный выход на между
народный рынок. В об
щем, выгода налицо. Полу
чив дополнительные средст-

Наш банк информации

Зимним вечером 
в «Дубраве»...

Солдатские матери, солдат
ские жены времен Великой 
Отечественной. Сколько им 
пришлось пережить, ожидая 
письма? А в письме ведь мог
ли быть и добрые, и недобрые 
вести.

— Я до сих пор, как уви
жу почтальона, сердцебиение 
от волненья не могу унять. 
Сколько лет прошло, а «по
хоронка» такой рубец остави
ла, что вовек не зарастет...

Подобных воспоминаний в 
тот вечер прозвучало нема
ло. По инициативе женсовета 
поселка Верх - Дуброво Бе
лоярского района в кафе «Ду
брава» проводилась встреча, 
на которую были приглашены 
солдатские вдовы и матери 
воинов, выполнявших интер
национальный долг в Афга
нистане. В теплой, по-настоя
щему «домашней» обстановке

Приглашаем в «Прогресс»
Мы уже рассказывали в газете о создании в прошлом го

лу кооперативного МЖК в Кировском районе Свердловска. 
Вернее, тогда появилась лишь инициативная группа, зани
мающаяся этим новым делом. Действительно, к МЖК мы уже 
привыкли, а вот кооперативный молодежный жилой комп
лекс — это что-то новее.

Теперь КМЖК существует, и существует под эгидой Ки
ровского райкома ВЛКСМ как комсомольское предприятие.

18 января этого года в 18.00 в актовом зале Кировского 
райисполкома (ул. Первомайская, 75) состоится общее собра
ние членов КМЖК «Прогресс*. Справки по телефону 44-40-05.

Сегодня в номере:

3
Среди других на помощь 

пострадавшим от землетря
сения в Армении выехало 
подразделение внутренних 
войск со Среднего Урала...

Интервью с А. В. Алипо
вым под рубрикой «Чужого 
горя не бывает». 

ва. обком сможет содержать 
уже свой аппарат не за счет 
«первичек». Кроме этого, 
мы сможем активнее под
держивать (и уже не на сло
вах) хозрасчетные центры, 
которых при обкоме набра
лось более пяти, и коопера
тивы, и всевозможные «Мо
лодежные сервисы».

— Николай, куда все-та- 
ки будит направляться сред
ства Молодежного коммер
ческого байка? Наверное, не 
только на производ."тво сверх
прочной керамики?

— Конечно. В Уставе за
писано: «Банк создан в це
лях развития хозяйственной 
деятельности комсомола и 
действует на принципах пол
ного хозрасчета». Его осно
вной задачей является мо
билизация свободных денеж
ных средств в комсомоле. А 
приоритетные направления— 
это вложение финансов в 
предприятия, организации и 
учреждения комсомола с 
учетом специфики их функ
ционирования. внедрения 
достижений научно - техни
ческого прогресса, развития 
социально - экономической 
деятельности молодежи. При 
этом учитывается то, что 
произведенная продукция 
должна обязательно прино
сить прибыль. Для этого су
ществует экспертная комис
сия, а окончательное реше
ние о выдаче кредита прини
мается на собрании пайщи
ков.

— А не останется ли в 
«бедных родственниках» иде
ология, которая требует не
малых вложений без конк
ретной сиюминутной отдачи?

— Нет. Ведь Молодежный 
коммерческий банк создан 
на базе комсомола. Тем са
мым изначально намечена 
идеологическая направлен
ность его работы. Во-вторых, 
становясь на экономические 
основы .взаимоотношений, 
мы, поднимаем престиж ком
сомола. О нас уже не будут

шел обмен воспоминаниями, 
воскрешались события труд- 
ньк годин. А матери «аф
ганцев» в этот день выслушали 
немало слов благодарности за 
воспитание сыновей. Часто мы, 
говоря о вкладе семей в во
енно - патриотическое воспи
тание, ограничиваемся лишь 
общими словами. Здесь же 
прозвучал рассказ и о том, 
как растили сыновей крепки
ми и здоровыми людьми, не
равнодушными к чужому горю. 
А это ведь тоже наука.

Гармонь и балалайка, песни 
грустные и веселые, чай и ду
шевный разговор наверняка 
сделали эту встречу незабы
ваемой. Думается, общее мне
ние выразила А. А. Баженова, 
вырастившая одна четверых 
детей и у которой теперь 11 
внуков и 18 правнуков:

— Что же мы позабывали 
традиции, почему не тяну
лись к таким вот посиделкам? 
Ведь на людях и радость кра
ше, и горе легче пережить...

Подобные «посиделки» 
здесь, наверное, станут тради
ционными. Чем их организа-

«МИР СЕГОДНЯ»:
Трудно идет реформа в 

Польше. Внешний долг растет, 
острее дает о себе знать ин
фляция. Новое правительство 
во главе е Мечиславом Ра
ковским действует решитель
но. 

судить как о людях, кото
рые всю жизнь ходят с про
тянутой рукой. В нас увидят 
деловых партнеров. Кроме 
этого, в Уставе записано — 
банк имеет право принимать 
участие в организации выс
тавок, ярмарок, конферен
ции и т. п. Чем не взгляд на 
идеологию с экономической 
точки зрения.

— Каковы планы па бу
дущее? На какие конкрет
ные дела обком комсомола 
собирается брать кредиты?

Пока только на произ
водство сверхпрочной кера
мики, о чем речь шла выше. 
В ближайшие месяцы будет 
решаться вопрос о филиа
лах Молодежного коммер
ческого банка. Сейчас разра
батывается положение о нем. 
В начале марта состоится 
собрание пайщиков,. где этот 
вопрос будет внесен в пове
стку дня.

Еще на одном, моменте хо
телось бы заострить внима
ние. Сейчас обком комсомо
ла упрекают в том, что воп
рос о вступлении в банк и 
внесении начального взноса 
(кстати, 200 тысяч рублей— 
это был минимальный взнос, 
его еще внесли ЦК ЛКСМ 
Грузии, Украины и Ростов
ский обком комсомола) был 
решен келейно. Во-первых, та
кие вопросы вправе решать 
бюро обкома. Во-вторых, 
на очередном пленуме бюро 
может отчитаться перед ком
сомольской областной орга
низацией. В-третьих, выйти 
из банка никогда не поздно, 
и риск сведен до минимума. 
Но главное, наши комсомоль
ские средства постоянно в 
движении. За такими коммер
ческими банками будущее. 
Ваша газета 13 января уже 
сообщала об организации 
первого подобного банка в 
области, инициаторами кото
рого стал Свердловский го
родской центр НТТМ. И это 
здорово.

Записал Б. ЯРКОВ.

ция — не конкретное дело 
для (молодежи?..

В. ФЕДОРОВ.
Белоярский район.

Вензеля 
на мотоцикле

22 января в 11 часов на 
стадионе «Динамо» Сверд
ловска оостоится открытие 
месячника оборонно - массо
вой работы, посвящечного 
71-й годовщине Советской 
Армии и Военно - Морского 
Флота. В программе будут 
доказательные выступления 
спортсменов - досаафовцев 
по техническим и военно - 
прикладным видам спорта: 
фигурное вождение мотоцик
лов, соревнования по авиа
модельному спорту, букси
ровка лыжников служебны
ми собаками,, военизирован
ный кросс. А также показа
тельные выступления слу
жебных собак, призовая 
стрельба из пневматическо
го оружия, показательные 
прыжки спортсменов - пара
шютистов, розыгрыш веще
вой лотереи (мототехника, 
холодильники, автомото
запчасти, бытовые приборы 
и ДР-)-

Продажа билетов произ
водится в обкоме, райкомах 
ДОСААФ, спортивно - тех
нических клубах ДОСААФ 
и на стадионе «Динамо».

«Чистая Чусовая» уда
лась. Это не значит, что ре
ализовано все задуманное. 
Нет, конечно. Но главная 
цель достигнута — .экспеди
ция состоялась, и сегодня мы 
подводим итоги ее первого 
сезона.
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В ДЕМОКРАТИЮ?

МОСКВА. Будни Центральной избирательной комиссии.
НА СНИМКЕ: работник экспедиции комиссии Ольга Павлова за разборкой почты.

(Фотохроника ТАСС).
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Отчизны верным сыном будь!

МАЛЬЧИШКИ 
В ПОГОНАХ

Десятки писем получает свердловское Суворовское училище 
с просьбой рассказать о жизни курсантов, об истории учили
ща, о том, что нужно сделать для того, чтобы стать суво
ровцем. Вполне закономерный интерес: как раз в среднем 
школьном возрасте у мальчишек появляются мечты о воен
ной романтике, воинской форме, стремление стать сильными 
и мужественными, совершить подвиг. Нельзя дать угас
нуть этим мечтам. Нужно суметь их вовремя поддержать. «В 
области военно-патриотического воспитания делается у нас 
немало, — говорилось на февральском (1988 г.) Пленуме ЦК 
КПСС. — Но стоит подумать об улучшении такой работы. В 
частности, о повышении престижа военных учебных заведе
ний. профессии офицера» Суворовское училище — вот та 
первая ступень, с которой пятнадцатилетние школьники на
чинают путь к реальному осуществлению мечты о профес
сии офицера.

ЮДЯМ старшего поко- 
ления памятны те дни, 

когда на улицах истерзанных 
войною городов они впервые 
встречали суворовцев — вось- 
ми-десятилетних мальчишек, 
одетых в новую, с иголочки 
форму с алыми погонами на 
плечах. А потом вся страна 
видела их в кадрах кинохро
ники марширующими по Крас
ной площади на Параде По
беды. Еще в августе 1943 го
да СНК СССР и ЦК ВКП(б) 
приняли постановление «О не
отложных мерах по восстанов
лению хозяйства в районах, 
освобожденных от немецкой 
оккупации». В нем говори
лось: «Для устройства, обу
чения и воспитания детей во
инов Красной Армии, парти
зан Отечественной войны, а 
также советских и партийных 
работников, рабочих и кол
хозников, погибших от рук 
немецких оккупантов, органи
зовать девять суворовских 
училищ... по 500 человек в 
каждом ..со сроком обучения 
семь лет, с закрытым пансио
ном для ’воспитанников. Суво
ровские военные училища име
ют цель подготовить мальчи
ков к военной службе в офи
церском звании и дать им об
щее среднее образование».

19 декабря 1943 года — 
день вручения Боевого Знаме
ни — стал днем рожде
ния Орловского суворовского 
военного училища, которое в 
1947 году было переведено в 
Свердловск и стало имено
ваться Свердловским.

Суворовцы военного поколе
ния стали наследниками и 
продолжателями героических 
традиций своих отцов. Труд
ное выпало им детство.

У ТРОМ в селе прогре- 
•••«» мели выстрелы. Немцы 
и полицаи стали сгонять жи
телей к школе: хотели узнать 
имя только что убитого ими 
партизаня. Люди в скорбном 
молчании проходили мимо 
односельчанина. Девятилетний 
Кодя Веремьев с трудом су
мел подавить крик, увидев 
предостерегающий взгляд ма
тери. Он прошел мимо брата, 
как я все, не проронив ни 
»вука...

Немцы ворвались в дом 
ночью: им удалось опознать 
убитого. Перерыли весь дом, 
сломали и разбили все, что 
могли. Бесплодность обыска 
усилила злобу врагов. Колю, 
его сестру и мать бросили в 
сани и повезли за село. По до
роге Коле удалось выпрыгнуть 
и спрятаться за сугробом. Че
рез несколько минут он ус
лышал выстрелы. Поняв, что 
произошло, боясь возвращать
ся г разоренный и осиротев
ший дом, мальчик отправился 
в лес искать партизан.

В пень, когда село было ос
вобождено от врагов, Коля, 
уже знавший от партизан, что 
на Большой земле для таких, 

Читатель возмущается

ЖИВЕМ, КАК НА ОСТРОВЕ
«Обращаются к вам жители поселка Ка- 

линовка. Мы очень просим помочь с наши
ми — иначе не выразишься — бедами. 
Писали уже в «Вечерний Свердловск», 
письмо опубликовали, но на том дело и кон
чилось. А беды наши вот в чем.

Во-первых, проблема транспорта. И нам, 
на КаЛиновку, ходит один автобус 5-го. мар
шрута. И ходит настолько нерегулярно, что 
практически- невозможно быстро, без нерво
трепки добраться до города и обратно. А 
после 20-ти часов и без того большие интер
валы между прибытием автобусов оказались 
узаконенными — расписание составлено так, 
что машина появляется только раз в час. 
Вернее, должна появляться. Потому что не
часто выпадает «счастливчикам» прождать 
на остановке, особенно сейчас, в морозы.

всего лишь час. Ждешь и по два, пытаясь 
хоть как-то согреться. А многие вот так 
мучаются с детьми!

Хотелось бы узнать от руководства 
СПОПАТ, в ведении которого находятся ав
тобусы 5-го маршрута, собираются ли. там 
что-то предпринять по этому поводу?

И еще вот о чем нельзя не упомянуть. 
Возвращаясь домой после работы, уже в 
5—6 часов в магазине нашего поселка не 
можем купить элементарного: хлеба, колба
сы на талоны. Чувствуем себя буквально 
отрезанными от города от нормальной жиз
ни.

Жители поселка Колиновка: Э. И.
КИЯМОВА, Л. В. СЕНЧЕНКО, Р. Ф.
КОЗЛОВА и другие, всего 20 подпи
сей*.

как он, открыты военные учи
лища, пришел в избу, где раз
местились офицеры, и сказал: 
«Хочу быть Суворовым!»

Для офицеров-воспитателей, 
недавних фронтовиков, подо
бранных в основном из тех, 
кто имел педагогическое об
разование, война поверну
лась в тылу другой, не менее 
страшной стороной. Никогда 
не забыть им тех ребят, кото
рых привозили в училища: 
грязных, оборванных и Голод
ных, нередко озлобленных, го
товых и на скорые слезы, и 
на внезапную ярость. Сколько 
требовалось душевной тепло
ты, заботливости, внимания, 
чуткости и терпеливости тех, 
кому доверили их судьбы! 
«До сих пор перед Глазами 
стоит тот день, — вспомина
ет бывший командир роты 
П. Г. Бондаренко, — когда в 
первый раз повел своих па
цанов в столовую. Хлеб исчез 
мгновенно. Пришлось прине
сти еше — и от него не оста
лось ни кусочка. Когда же 
подали тушенку с кашей, тут 
уж не передать словами, ка
кое это вызвало впечатление. 
Вывожу из столовой и вижу: 
у всех карманы оттопырены— 
набрали хлеба с собой. Зачем 
нужны вилка и нож, никто 
не имел понятия. Пришлось 
учить, как пользоваться сто
ловым прибором, салфеткой, 
мыть руки, гладить брюки...

Немало подростков прихо
дило в училище с фронта, в 
солдатской форме, подобно 
Ване Солнцеву, герою повести 
В. Катаева «Сын полка», не
которые имели боевые награ
ды». Многие получили их 
потом — после окончания су
воровского. Среди них — 
X. Нафиков, награжденный 
(посмертно) орденом Ленина, 
кавалерами орденов Красного 
Знамени стали П. Косинов, 
А. Ветров. Год назад звание 
Героя Советского Союза было 
присвоено выпускнику нашего 
училища подполковнику В. А. 
Востротииу.

ЙЭ АЗНЫМИ путями при- 
* ходят в училища тепе

решние подростки, закончив
шие восемь классов. Большую 
роль, конечно, играют семей
ные традиции.

— В моей семье, — расска
зывает суворовец С. Фуфаев,-— 

• все мужчины посвятили свою 
жизнь службе в армии. Пра
дед в годы гражданской вой
ны служил в Первой Конной. 
На смену ему пришел мой 
дед. окончивший Ленинград
ское высшее инженерное учи
лище. Военное училище и 
академия имени М. В. Фрунзе 
за плечами отца. Ну и я ре
шил стать офицером.

В семье военного вырос и 
суворовец А. Воробьев.

— Военные игры в детстве, 
рассказы курсантов-танкистов, 
пример отца помогли мне сде
лать выбор. В восьмом клас

се я был членом Поста № 1 
у Вечного огня в Челябинске. 
Мне нравилось там всё: фор
ма, твердая дисциплина, 
строевые занятия. Вот почему 
решил: буду военным!

Но бывает и по-другому. 
Бывает, ребята избирают свой 
путь самостоятельно.

— В нашей семье профес
сиональных военных никогда 
не было. Но я решил избрать 
профессию офицера. Еще в 
детстве, — вспоминает суво
ровец Г. Иванов.

— С младших классов я хо
тел стать офицером. Участво
вал в военно-спортивных меро
приятиях, занимался в школе 
ДОСААФ. Сначала меня при
влекала военная форма, ро
мантика. Но потом понял, что 
за внешней красотой скрыва
ется сложная кропотливая ра
бота. Я считаю, что профес
сия офицера — это настоящая 
мужская профессия. Честно 
говоря, когда я сказал друзь
ям о своем желании стать во
енным, меня все стали отго
варивать, мол, потеряешь луч
шие два года своей жизни. 
Но вот уже полгода я учусь 
в суворовском и не считаю, 
что что-то потерял. Наоборот, 
нашел. Я нашел здесь много 
друзей — считает суворовец 
А. Кондратьев.

Самое главное в этих сло
вах — уверенность ребят в 
правильности своего жизнен
ного выбора, желание познать 
себя, проверить свои возмож
ности. И это одна и,з главных 
■причин их поступления в су- 
воро-вское училище.

ГВ ЯТНАДЦАТЬ лет — 
• не только возраст са
мых радужных надежд, ро
мантических мечтаний. В это 
время формируются идеалы, 
нравственные принципы. . Вот . 
по/ему в работе по професси
ональной ориентации, особен
но военной, важно воспиты
вать серьезное, ответственное 
отношение к выбору судь
бы. Необходимо готовить 
ребят к преодолению 
трудностей, предостерегая от 
легкомысленности в выборе 
военной профессии. Военный— 
это когда очень трудно и не 
роняешь ни одного слова, ко
гда думаешь не о том, что 
трудно сейчас, а о том, что 
трудности были, есть и бу
дут», — так понимает суть 
выбранной профессии нынеш
ний выпускник СВУ В. Горя
чев.

— Некоторые мои ровесни
ки, да и ребята постарше счи
тают, что поиск своего, пусть 
даже трудного пути в жизни— 
это детская романтика. Мне 
кажется, — размышляет от
личник учебы вице-сержант 
В. Грибакин, — по-детски мы
слят те, кто думает, что че
ловек должен избегать труд
ностей, — из таких получа
ются слабаки и нытики. Толь
ко в преодолении препятст
вий рождается настоящий ха
рактер, воля.

Помню, ня первом курсе я 
впервые участвовал в лыжном 
кроссе на пять километров. 
Где-то на третьем километре 
стал выдыхаться, в спине — 
боль, во рту пересохло. Захо
телось остановиться, сойти с 
дистанции: кому нужен мой 
результат? И тут представил, 
как себя чувствуют мои това
рищи. Им ведь тоже не легче, 
но они не сходят... Результат 
мой был невысок, но я одер
жал важную победу — пре
одолел свою слабость.

В оценке прожитого в учи
лище времени суворовцы еди
ны: здесь они получили креп
кие знания, первые навыки 
военной службы, хорошую фи
зическую подготовку. А без 
этих качеств не получится 
настоящего мужчины.

А. БЕЛЯЕВ.

Навстречу выборам

КАК ИЗБЕЖАТЬ
Сейчас в нашем области, как и во всей стране, проходит вы

движение кандидатов в народные депутаты СССР. В трудовых 
коллективах на собраниях, в горячих спорах сталкивают.^ 
жизненные позиции и принципы, будущие кандидаты высту
пают со своими программами,

У этих собраний одна Нель — выдвинуть самых достойных, 
истинных поборников перестройки. Мазалось бы, все мысли и 
действия сейчас должны быть направлены на достижение 
этой цели.

Но в редакцию поступают тревожные сигналы. ♦Какие шан
сы у наших кандидатов? —- пишет А. Тимофеев из Перво
уральска. — Допустим, выдвинем мы того, кого на самом де-

ИГРЫ
ле уважаем, знаем как человека действия, которому Дорога 
судьба демократии и гласности в нашей стране. Но что ре
шает наше мнение? Ведь таких кандидатов по избирательному 
округу будут десятки, а в списки для голосования опять вклю
чат одного-двух. И выбирать в конечном счете будут те же 
чиноенийи, которые в глаза наших кандидатов не видели. Да 
если бы и видели — все равно. Не о перестройке они заботят- 
сл —о ТСН, кан бы удержаться в своих креслах. Когда об этом 
подумаешь, не хочется даже на собрание идти. Зачем без тол
ку копья ломать, если все опять обернется игрой в демокра
тию?»

Прокомментировать эти письма мы попросил« доктора юри
дических наук Александра Федоровича ЧЕРДАНЦЕВА:

— Как избежать игры в де
мократию? Этот вопрос вол
нует сегодня не только азто- 
। ов писем в редакцию вешен 
газеты. Казалось бы, сама 
процедура выдвижения кан
дидатов, предусмотренная За
коном о выборах народных 
депутатов СССР, достаточно 
демократична. Каждый трудо
вой коллектив имеет право 
предложить самь!х достойных. 
Есть только два условия, при 
соблюдении которых выдвиже
ние будет признано законным: 
первое — кворум на собра
нии, а второе — большинст
во голосов, отданных за кан
дидата. Все это достаточно 
четко сформулировано в гла
ве 6 Закона о выборах.

Но ведь в одном избиратель
ном округе после таких со
браний может оказаться и де
сять, и двадцать кандидатов. Ко
нечно, всех их в списки для 
голосования не внесешь. В

Чужого горя не бывает

НАВСЕГДА В НДС ТЕПЕРЬ ЭТА БОЛЬ...
Александра Вольдемаровича Алипова некоторым читателям 

«На смену!» представлять не надо. Долгое время капитан, а 
затем майор Алипов был членом Свердловского областного 
комитета ВЛКСМ — представлял в обкоме комсомольские ор
ганизации внутренних войск.

Сейчас подполковник Алипов служит в другом месте и на 
другой должности. Тем не менее, узнав, что рассказать о со
бытиях в Закавказье его просят по заданию молодежной га
зеты, Александр Вольдемарович согласился на интервью 
охотно.

— Подразделение, в котором 
вы служите, выполняет в За
кавказье специальные задачи. 
Впрочем, «специальные», — это 
слишком расплывчато. Расска
жите. пожалуйста, подробнее.

— Подразделений внутрен
них войск в Закавказье дав
но. Впрочем, это известно из 
центральной печати. Наше 
подразделение было задейст
вовано в конце сентября — 
обеспечили общественный по
рядок на центральной площа
ди Еревана. Это было боевое 
крещение для большинства 
моих сослуживцев. Нет-нет, 
обошлось без эксцессов. Взаи
моотношения армии с мест
ным населением нормальные. 
А какая служба была? Да 
просто стояли в оцеплении — 
вот и все.

— Понятно, что приказ вы
ставить оцепленив был отдан 
компетентными людьми. И гее 
же. раз еы говорите о тем, что 
обстановка была нормальной, 
нужно ли было это стояние? 
И вообще, нужны ли войска в 
Ереване?

— Вопрос резонный. Меж
ду прочим, и я его себе зада
вал. Как ответил? Хоть при
казы комчндования обсуж
дать не принято, я все же 
выскажу свое мнение —то, 
которое сложилось из лич
ных наблюдений и впечатле
ний.

Так вот, считаю, что вве
дение в населённые пункты 
Закавказья войск — пра
вильная мера. И на площади 
мы стояли не зря. Всякое мо
жет случиться...

То же и на площади. Ува
жаю армянский народ, его 
жизнелюбие, стойкость, гос
теприимство, Но ведь на пло
щади большое скопление лю
дей. Бушуют страсти. Толпа— 
это особое состояние людей. 
И еЩе ладно, если бы все лю
ди собрались нормальные. А 
то ведь всяких провокаторов 
хватает.

Вспомним Сумгаит. Там был 
«митинг». Собралась толпа. Во
время людей не успокоили, 
не остановили стихию. Слу
чилась трагедия. Считаю, 
что при всяком большом 
скоплении народа нужно оце
пление. Так,, между прочим, 
делается во всех цивилизо
ванных странах. И это пра
вильно.

— Александр Вольдемарович, 
насколько мне известно, под
разделение ваше привлекалось 
и различным видам службы.

— Честно говоря, наш во
инский коллектив в Ереване 
ничем особенным себя не 
проявил. Большую Часть вре
мени провели в резерве. Прав
да, это тоже не просто — 
постоянное ожидание. После 
нескольких недель начало 
тяготить вынужденное без
делье. Так что, когда, нако
нец, дело дошло и до нас, 
вздохнули с облегчением. 
Как ни тяжела служба, а все- 
таки это легче, чем постоян
ное, Изо дня в день, ожида
ние.

Когда в Ереване был введен 
Комендантский час, мы нача
ли обеспечивать его выпол
нение. Задержанных, особен
но в первые дни, было много. 
В основном просто рассеян
ных прохожих, тех. кто либо 
пропуск забыл, либо опоздал 
домой «Из гостей». Но слу
чалось и другое. Сержант 
Иван Бабенко задержал вла
дельца автомобиля, перево
зившего взрывчатку.

Часть воинов подразделе
ния несла службу на фильт
рационном пункте. Это как 
раз То место, куда доставля
ются задержанные патруля
ми нарушители комендантско
го часа. Что и говорить, служ
ба специфическая. Ладно бы 
преступников задерживали. А 
то ведь, в основном, нормаль
ных граждан. Соответственно 

этом случае, согласно закону, 
может проводиться окружное 
собрание.

Слово «может» осталось в 
тексте и после обсуждения 
проекта, хотя очень многие 
возражали против такой фор
мулировки, предлагали более 
твердую: «должно».

Но закон есть, закон и право 
решения: созывать или не созы
вать это собрание — остает
ся теперь за окружной изби
рательной комиссией. Она же 
будет определять и нормы 
представительства, но сб э сл 
собрании — сколько челоге 
там будет от каждого трудо 
вого коллектива. Конечно, е 
опасность, что на деле эти 
нормы попытаются установит, 
работники исполкомов.

Но здесь должен вступить в 
действие механизм обществен
ного контроля.

К выдвижению делегатов на 
такое окружное собрание нуж-

и ребята наши к ним отно
сились. Может показаться, 
что я выдумываю, Ио что 
было - то было: весьма часто 
задержанные , когда утром 
с окончанием комендантского 
часа их отпускали, выража
ли солдатам... благодарность. 
За что? Да за Человечность, 
за доброту. По ночам, было 
холодно, так они задержан
ных чаем угощали и накор
мить могли, если видели, что 
человек голоден.

— Не секрет ведь, что акти
висты общества «Карабах» рас
пускали всяческие порочащие 
нашу армию й внутренние вой
ска слухи. Кстати, с этими дея
телями сталкиваться не прихо
ди лес ь?

— Нам — нет. В других 
подразделениях случалось, 
что солдатам и листовки под
совывали, и распропаганди
ровать их питались. У нас 
все обошлось. Хотя кое-что и 
видели. Скажем, плакаты 
нелепого, лживого содержа
ния. Например, такой: «Бу
хенвальд, Хатынь, Сумгаит..« 
что дальше?». По форме, мо
жет, и броско. Но как все пе
ревернуто с ног на голову. 
Или еще один плакат видел: 
«СС — ВБ». По-моему, люди, 
писавшие подобное, и сами 
понимают, что чушь городят. 
Но если уж решили лгать, то 
делают это нагло, цинично. 
Добились ли провокаторы 
своих целей? Совершенно оп
ределенно скажу: нет, не до
бились. Эффект был, скорее« 
обратным. Люди еще раз убе
дились, насколько опасны 
могут быть националисты, и 
как важно оградить народ от 
их происков. О том, как нес
ли службу на фильтрацион
ном пункте, я уже упоминал, 
Еще мы неплохо поработали 
в пригородном колхозе. Пря
мо - таки вытащили этот 
колхоз из опасной ситуации— 
урожай некому было убирать. 
После землетрясения.;. Страш
ная картина... Но расскажу по 
порядку. В этот день я по де
лам был в Министерстве вну
тренних дел республики. В 
11 часов 40 минут почувство
вал толчок. Все выскочили 
на улицу. Были еще толчки. 
Но обошлось. Тогда мы еще 
не знали, что случилось на 
севере Армении.

После обеда поступила не
ожиданная команда — вые
хать в город Спитак. Собра
лись быстро. Чувствовали: 
произошло что-то серьезное. 
Перед самым выездом узна
ли, что именно. Но предста
вить себе то, что увидели 
спустя несколько часов, 
просто не могли.

В Спитак, или в то, что бы
ло еще утром Спитаком, въе
хали ночью. Картина потряс
ла. Вокруг горят костры, бро
сая зловещие отблески на раз
валины. У костров понуро 
сидят люди. В воздухе густая.. 
пыль, дым, копоть. Еще ка
кие-то люди, много людей 
бродят в полной прострации 
среди развалин.

С трудом разыскали опе
ративный штаб. Он был в 
районе рынка. Тут же увйдё- 
ли первые жертвы. Несколь
ко машин «Скорой помощи» 
стояли так, чтобы освещать 
фарами относительно ровную 
площадку, и врачи тут же 
делали перевязки, уколы, 
даже операции.

В штабе первый секретарь 
горкома партии сориентнро 
вал в обстановке и поставил 
задачу разбирать завалы. 
Не медля, мы разделились на 
группы. Одна во главе с .май
ором Локтюшиным поехала 
на лифтостроительный завод. 
А две другие группы были 
направлены в детский сад. 
Назывался он «Сказка». 

но относиться очень серьез
но, зачем раньше времени 
сдаваться, опускать руки, а по
том кричать, что начались бю
рократические игры. Да, судь
бу кандидатов будет решать 
это собрание, то есть тыся
ча человек из двухсот тысяч в 
избирательном округе.

Значит, и делегатами туда 
должны идти люди, которые 
могут, отстаивать свое мнение 
и достаточно твердо выразить 
мнение коллектива. Да, не ис
ключены попытки чиновников 
.<комплектовать» это собрание 
угодными людьми, которые по

душно поднимут руки за лю
бое решение. Но этим попыт- 

ч нужно противостоять.
Есть и другая опасность — 

скороспелых решений и по
спешных выборов. Впереди 
еще достаточно много време
ни, чтобы серьезно подгото
вить собрания в коллекти
вах, дать будущим квндида-

Когда добрались, местный 
житель показал нам на раз
валины — вон этот детсад. 
Картина ужасная, Дым, гарь, 
пыль, отблески костров. И 
совершенно жуткий вид у ко
лес проезжающих машин. 
Эти колеса были вымазаны 
чем-То йрасным. Неужели 
кровь? Нет. Оказалось, что 
через дорогу широкой рекой 
текут с рухнувшего сахар
ного завода патока и какой- 
то сироп. И все равно, карти
на жуткая.

Начали разбирать завалы. 
Детский сад состоял из двух 
корпусов — старого и ново
го. Воспитательница, жив
шая рядом, рассказала, что 
по чистой случайности детей 
в старом здании не было — 
вышли на прогулку« А вот в 
новом корпусе... Вскоре от
туда начали выносить тела 
детей. ЙСивых там не было. 
Погибли все.

На всю жизнь теперь в нас 
эта боль...

Работали всю ночь. Голы
ми руками. Ни лопат, ни ки
рок поначалу не было. По

том приспособились отламы
вать трубы от разрушенного 
водопровода. Этими трубами 
и орудовали, как ломами.

Утром развернули кухни, 
чтобы согреть чай. И в этот 
момент ко мне подошел ка
кой-то человек и сказал, что 
рядом из развалин швейной 
фабрики доносятся стоны. Я 
взял, пять человек солдат, 
старшего лейтенанта Игоря 
Поспелова, и мы. направились 
к зданию фабрики.

От здания остался один 
скелет. Крыша, стены, пере
крытия — все рухнуло. На 
первом этаже увидели сох
ранившийся вход под лест
ничный марш. Когда забра
лись внутрь, действительно, 
услышали стон,. Начали от
капывать. И тут ощутили 
сильный толчок. На голову 

посыпалась пыль, каменная 
крошка. Землетрясение. Выс
кочили наружу.

А стоны продолжались. Уже 
поняли, что там женщина. 
Надо спасать. Но толчки не 
прекращались. В любой мо- 
Мен# может лестничный марш 
рухнуть. Всеми людьми рис
ковать было нельзя. Да и 
места Там было мало. Одно
му и То тесно работать.

«Кто добровольцы?» — 
спросил. Вперед шагнули 
все. И тогда раздался голос 
рядового Коваленко:

— Разрешите мне. Я ведь 
шахтер. Работать там Надо 
аккуратно. Да и. пусть ребята 
не обижаются, поздоровее я... 
Разрешите?..

Коваленко начал раскапы
вать. В'коре образовалась 
щель. Присоединившийся к 
нам парень, доброволец сту
дент из Ереванского универ

там возможность разработать 
свои программы. А между тем 
пресса уже приносит тревож
ные факты: начались звонки 
«сверху»: требуют ускорить 
выдвижение, поскорее назвать 
своих кандидатов. И как след
ствие — прежняя «застойная 
реакция» людей на собрании: 
некоторые готовы проголосо
вать автоматически, за кого 
предложат.

К чему приводит поспеш
ность, мы недавно убедились 
в нашем юридическом инсти
туте.

В четверг всем объявили: 
собрания не будет! В пятни
цу — новое известие: собра
ние по выдвижению кандида
тов состоится. Всего три дня 
было у коллектива, чтобы хоуь 
как-то подготовиться к это
му важному событию. Но вот 
собрались. Предложили две 
кандидатуры, в том числе и 
ректора института. В этой си

ситета (Давидом звали, а фа
милию так и не спросил, не 
до того было) посветил туда 
фонариком и спросил что-то 
по-армянски. Женщина отве
тила. Значит, в сознании! Ко
валенко заработал с удвоен
ной энергией.

— Это не тот Коваленко, о 
котором упоминалось в «Изве
стиях»?

— Да, тот. Только ошибка 
небольшая получилась. Напи
сали, что он раскапывал жен
щину двадцать часов. На са
мом деле —- пять с половиной. 
Только, думаю, не столь уж 
существенной была та ошиб
ка. Пять часов — тоже вре
мя. К тому же все это вре
мя трясло. В любой момент 
остатки здания могли рух
нуть, похоронить под собой и 
женщину, и Ивана Коваленко.

Почему все время он рабо
тал один? Я хотел заменить 
Ивана. Видел, как он устал, 
как в кровь разбил руки. Да 
только Коваленко убедил, что 
менять его не надо. Он уже 
на ощупь изучил каждый ка
мень в завале, понял, как

лежит женщина. Другой дол
го бы разбирался, что к чему.

В общем, Иван все сделал 
сам. А когда женщину пол
ностью освободили от облом
ков, оказалось, что на ноге 
ее лежит огромная балка. А 
ступня развернута в сторону 
и зажата арматурой. Кран 
там или какой другой меха
низм не применишь. Характер 
завала такой, что работать 
можно только вручную.

Что делать? Це знаю, пра
вильно ли решение принял. 
До сих пор мучаюсь сомне
ниями. Хотя, кажется, в той 
ситуации иного выхода не 
было. Толчки продолжались, 
правда, небольшие — балла 
на два-три. Но если тряхнет 
посильнее? В общем, прика
зал нашему медику лейтенан
ту Казакову ввести женщине 
большую дозу обезболиваю
щего. Решил просто сильным 
рывком выдернуть ногу жен
щины из-под балки. Может, 
и перелом будет. Но зато жи
вой она останется.

Казаков сделал укол. Подо
ждали еще пару минут. И 
собрались уже идти выдер
гивать, как вдруг выбегает 
сержант Питанкин и кричит: 
«Носилки!» Оказалось, он с 
досады так хватил молотком 
по балке, что она расколо
лась.

Вот так и спасли Женщину. 
Потом я ездил на стадион, 
где был развернут госпи
таль — узнать, жива ли и 
как фамилия. Имя-то выясни
ли, когда еще откапывали — 
Аида. В госпитальной палат
ке разыскал Аиду. Жива! фа
милия — . Варданян.

Пока мы работали на фаб- 

туации, я считаю, из чисто 
этических соображений голосо
вать нужно тайным путем: не 
каждый, что греха таить, риск
нет открыто проголосовать 
против кандидатуры руководи
теля. Но все спешат — голо
совали открыто. Кандидатом 
стал ректор.

А потом решение собрания 
отменили: оказалось, что кво
рума не было. А это, я уже 
говорил -— основное условие 
правомочия собрания. Тогда 
у его организатора появилась 
новая идея: созвать конферен
цию вместо собрания трудо
вого коллектива. Уже посту
пил призыв на кафедры: выби
райте делегатов! Хорошо еще. 
вовремя вспомнили: зеком в 
этом случае никаких конфе
ренций не предусматривает, 
эта форма только для выбо
ров кандидатов от обществее- 
ных организаций.

Все это говорит о том, «ев 
мы еще не научились жить в 
условиях демократии. Не на
учились использовать свои 
права. Но просыпаться от это- 
о летаргического сна нужно—« 

иначе мы не избавимся от 
застойного механизма выборов 
и не получим по-настоящему 
народных депутатов.

Записал
Д. МИХАЙЛОВ.

рике, группа старшего лейте
нанта И. Поспелова освободи
ла из-под развалин санэпидем
станции троих женщин. Мно
го людей спасла группа майо
ра Локтюшина.

— Солдаты и сержанты под
разделения — это молодые ре
бята. 18 — 20 лет им. Кан сни 
выдержали такое? Не многоча
совую работу без перерыва 
имею в виду. А то, что виде
ли. Ведь погибших были ты
сячи.

— Знаете, я сам был по
трясен душевными качества
ми наших ребят. Плохо знал 
их. А может, просто не было 
случая раскрыться этим ка
чествам? Никто, подчеркну, 
никто не смалодушничал. 
Трупы стариков, женщин, де
тей — жуткая картина. А ре
бята работали. Со слезами на 
глазах. Сцепив зубы. Такой 
эпизод помню. Подзывает 
солдат — говорит, что еще 
одного ребенка откопали. Под
хожу. А от ребёнка осталось— 
И тут солдат кричит на дру
гого: «Отойди! Видишь — 
рука! На ком-то стоишь!». По
нимаете? Ясно, что мертвый

под камнями. И все равно 
кричит «сойди!»

— В районе, пострадавшее 
от землетрясения. вы были 
долго?

— Три дня. Работали прак
тически без перерыва. А ког
да, наконец, разбили палатки 
и собрались хоть чуть-чуть 
поспать, поступил приказ вы
ехать в сторону Ленинакана. 
Возникла новая задача — 
обеспечить порядок. Ведь 
очень много машин ездило 
по дорогам — и по делу, и 
без дела. От этого только не
разбериха. И мародерство, на
чалось. Словом, опять верну
лись к службе.

— Александр Вольдемарович, 
в заключение вернемся к на
чалу нашего разговора. Функ
ционеры из общества «Кара
бах» обвиняют внутренние вой
ска во всех смертных грехах. 
Думающему понятно, что это 
обыкновенные провокации. И 
₽се-таки, мы знаем, что в ар
мейских коллективах существу
ют свои проблемы, И наруше
ния дисциплины случаются, и 
те же неуставные взаимоотно
шения. Какая обстановка была 
в вашем подразделении?

— Думаю, вы и сами дога
дываетесь, что отвечу. С-того 
самого дня, как прибыли в 
Ереван, и до сих пор в- под
разделении не было ни одно
го дисциплинарного проступ
ка. Я не говорю о грубых: на
рушениях. Даже мелких про
ступков не было, Заявляю это 
со всей ответственностью.

Ю. МАСЛЮК.

НА СНИМКЕ: Проверку на 
•дорогах Армении ведет ря
довой Александр Завгород
ний. комсомолец, награжден
ный знаком «За отличную 
службу» второй степени.

Фото автора.
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состоится ли
«КРУГЛЫЙ стол»?

Польские власти подтвердили свое 

стремление вести дело к национальному согласию
Трудно идет реформа в 

Польше. Внешний долг растет, 
острее дает о себе знать ин
фляция. Новое правительство 
во главе с Мечиславом Ра
ковским действует решитель
но, но наследство ему доста
лось тяжелейшее. Уже извест
но, что и в 1989 году не обой
тись без крупного повышения 
ц«ен. Не ослабевает политиче
ская напряженность.

В этой ситуации предложен
ная прежним составом прави
тельства еще в августе встре
ча за «круглым столом» пред
ставителей различных полити
ческих и социальных групп, 
властей и конструктивной оп
позиции воспринималась как 
предложение разделить от
ветственность за судьбу Поль
ши, вселяла надежды на на
циональное согласие. Предпо
лагалось, что не будет никаких 
предварительных условий дис
куссии, никаких запретных тем 
для обсуждения.

Почему же встреча не со
стоялась в намеченные сроки?

Представители бывшей «Со
лидарности», сначала согла
сившись занять места за «круг
лым столом», в канун встречи 
неожиданно выдвинули свое 
условие: немедленно офици
ально признать, легализовать 
этот профсоюз. Кроме того, 
для участия в дискуссии были 
делегированы люди, которые 
прямо заявляли о необходи
мости конфронтации с прави
тельством. А между тем к 
«круглому столу» приглаша
лись лишь те, кто готов дейст
вовать в рамках законности,

авпиягаиягигая

Венгерский город Шопрон стал местом про
ведения экспериментального курса по изуче
нию иностранного (английского) языка. Обу
чение по новой системе, осуществляемое при 
участии преподавателя, психолога и медика, 
связано с использованием специального 
электронного оборудования — многофункци

ональной маски и кассетного записывающего 
устройства. Непременным условием для орга
низации надлежащего процесса восприятия 
является расслабленная поза учащихся, спо
собствующая высокой концентрации их вни
мания.

Фото МТИ—ТАСС.

ДЕНЬГИ ВЫДАЕТ АВТОМАТ
Новая ступень сервисного обслуживания населения ГДР

На оборотной стороне кар- 
мажаого календаря на 1989 
год, который мне вручили в 
Государствеином банке ГДР, 
были изображены касса-авто
мат, а рядом на схемах-кар
тинках все необходимые опе
рации для получения из него 
денег. Обозначены они столь 
наглядно, что понятны и без 
знания чужого языка, нажи
май только соответствующие 
клавиши, и деньги у тебя в 
кармане. Я подсчитал — 
шесть операций, шесть дви
жений рукой. А сколько вре
мени затрачивается на всю 
процедуру?

«Максимально тридцать се
кунд, — сказал Бруйо Майер, 
вице-президент Государствен
ного банка ГДР, и показал 
свою пластиковую карточку. 
— Вот моя «сберегательная 
книжка». Она, конечно, не 
секретна, ио хранить ее луч
ше в надежном месте и в то 
же время под рукой. На од
ной стороне карточки впе- 
чатапа фотография и номер 
банковского счета, на другой 
нанесена магнитная полоска 
с памятью. Свой личный 
код —- четыре цифры — на
до держать в голове.

А. чтобы вы нагляднее пред
етавили себе, как быстро и 
удобно пользоваться кассой- 
автомаТом, предлагаю вам 
Спуститься этажом ниже, где 
у нас установлен такой же 
«нас+енный сейф», и все опе
рении там можно увидеть в 
действии».

на основе уважения принципов 
существующего государствен
ного строя. Несколько встреч 
Леха Валенсы и представителя 
правительства, министра Чесла
ва Кищака не помогли. Все, 
казалось, зашло в тупик.

Сейчас вновь появилась на
дежда, что «круглый стол» 
все-таки состоится. Коммен
тируя выступления Леха Ва
ленсы во время его недавней 
поездки во Францию, уполно
моченный правительства по 
печати Ежи Урбан дословно 
заявил следующее: «Я бы мог 
подписаться почти подо всем, 
что говорил Валенса в Пари
же». А говорил он вещи ра
зумные: плюралиЗ'М Польше 
нужен, но плюрализм без 
анархии; демократии нужно 
учиться, и это процесс дли
тельный; нужно действовать в 
рамках закона — забастовок 
быть не должно, они — край
нее средство и всегда рико
шетом ударяют по всему об
ществу.

Естественный вывод: «круг
лый стол» необходим, и те, 
кого представляет Лех Вален
са, готовы к компромиссу. В 
свою очередь на Пленуме ЦК 
ПОРП подтверждено стремле
ние властей вести дело к на
циональному согласию, к плю
рализму мнений при условии, 
что все действующие в Поль
ше силы будут иметь перво
степенной целью благо народа 
и государства.

Ситуация вроде бы норма
лизуется. Все организации, со
биравшиеся участвовать в дис
куссии за «круглым столом»,

Едва ля нужно убеждать 
кого-либо в преимуществах 
автоматизированного Получе
ния денег. Экономия време
ни, простота в обращении 
вполне очевидны. Мне не раз 
доводилось самому видеть 
эти автоматы в сберегатель
ных кассах, универсамах, на 
вокзалах многих городов рес
публики, в том числе в Лейп
циге, Дрездене, Карл-Маркс- 
штадте, Ростоке, Эрфурте. 
Работают они круглые сут- 

' ки без перерыва на обед. Вы
даваемые суммы от сорока до 
пятисот марок*. И никаких 
очередей.

Появление денежных авто
матов в общественных местах, 
там, где особенно людно, где 
поблизости имеются магази
ны, вокзалы, — это не толь
ко качественно новая ступень 
сервисного’ обслуживания на
селения, но и результат 
внедрения вычислительной 
техники, автоматов в банков
ское дело.

В сберегательных кассах 
ГДР, население которой на
считывает 16.8 миллиона че
ловек, имеется 24 миллиона 
Счетов. Притом число вкла
дов и самих »кладчиков по
стоянно, растет. Только в Беп- 
лине за шесть месяцев 1988 
года открыто около двадцати 
тысяч новых счетов. Причем 
все вклады сразу вводятся в 
память электроннО-ВычиСли-

’ 100 марок — 31 руб. 25 
коп.

подтверждают свою готовность 
занять за ним свои места. Но 
есть и препятствия. В послед
ние недели по стране про
шла заметная волна беспоряд
ков. В Гданьске, Люблине, 
Варшаве и других городах 
толпы молодежи провели 
уличные демонстрации, швы
ряли камни, били автомаши
ны — и все это под лозунга
ми начала восьмидесятых го
дов. Были случаи нападения 
на милицию.

Справедливости ради надо 
сказать: руководители бывшей 
«Солидарности» отмежраались 
от выступлений, осудили их, 
подчеркнув, Что о демонстра
циях они ничего не знали. 
Все это так. Но как же объ
яснить тогда, что и провозгла
шенное наконец стремление к 
компромиссу, и вновь появив
шиеся лозунги конфронтации 
исходят из одного и того же 
места политического центра 
«Солидарности», который со
бирается в гданьском костеле 
святой Бригады?

Правительство упорно по
вторяет призыв ко всем струк
турам, существующим в 
Польше: сейчас нужно согла
сие, иначе страна рискует еще 
поглубже погрузиться в пучину 
кризиса. Честно протянута ру
ка, сделано предложение вме
сте подумать о будуш,ем стра
ны, искать лучшие варианты 
перемен, уважая конституцию 
и законы. Будет ли протянута 
рука навстречу?

А. БОНДАРЬ, 
соб. корр. АПН.

Варшава.

тельной машины. Следова
тельно, при желании каж
дый вкладчик может приоб
рести свою пластиковую кар
точку и пользоваться услу
гами автоматов.

Следует сказать и о том, 
что сберегательные кассы 
уже давно взяли на себя не
которые функции предприя
тий, например, выдачу зара
ботной платы, оплачивание 
товаров в кредит или по спе
циальным чекам. Уже сегодня 
свыше семидесяти процентов 
трудящихся республики по
лучают свою заработную пла
ту в сберкассах. А в ближай
шие годы этот показатель 
поднимется до девяноста про
центов. В результате пред
приятия' все больше освобож
даются от изл1Гшней работы 
с бухгалтерскими бумагами и 
расчетами, сокращается штат 
экономистов, а у самих лю
дей появляется возможность 
получать деньги тогда, когда 
это им требуется. С введени
ем денежных автоматов про
цесс оборачиваемости налич
ных средств ускоряется.

...Вместе с Б. Майером мы 
останавливаемся у ниши, в 
которой находится касса.

— Вся операция очень про
ста, — объясняет он. — В 
прорезь вы вставляете свою 
карточку, набираете секрет
ный код, смотрите на элект
ронное табло, где загорают
ся ваши дайные, и затем сле
дует набор нужной суммы. 
Через несколько секунд в

В несколько строк

БЕЛГРАД. В Белграде 
впервые начинаются меропри
ятия, посвященные процессам 
в Советском Союзе, назван
ные .Днями перестройки».

Своеобразный и представи
тельный фестиваль будет про
ходить 14—22 января под 
эгидой столичного студенче
ского культурного центра. 
Его цель — ознакомить ши
рокие слои югославской об
щественности с событиями, 
происходящими в СССР, е по
мощью различных видов и 
форм художественного ото
бражения.

НЬЮ-ЙОРК. Для повыше
ния конкурентоспособности 
товаров США на мировых 
рынках необходимо увеличит» 
число американских студен
тов, обучающихся за рубе
жом. К такому выводу при
шел исполнительный комитет 
американского совета по меж
дународным обменам в обла
сти образования.

ВЕНА. Рост алкоголизма 
среди молодежи представляет 
острую проблему в Австрии. 
Одной из причин создавшей
ся ситуации является явное 
приуменьшение серьезности 
последствий потребления ал
коголя, который стал своего 
рода наркотиком для молодо
го поколения страны. Об 
этом заявила на состоявшейся 
в Зальцбурге пресс-конферен
ции министр по делам семьи 
и вопросам окружающей сре
ды Марилис Флемминг.

Вызывает обеспокоенность 
тот факт, отметила она, что 
около 80 процентов всех юно
шей и девушек альпийской 
республики потребляют го
рячительные напитки. Почти 
15 процентов молодых людей 
в возрасте от 16 до 19 лет 
ежедневно потребляют алко
голь, больше половины, как 
минимум, раз в неделю ста
новятся заложниками «зеле
ного змия».

ГАВАНА. Тысячи трудя
щихся. студентов и школьни
ков, собравшихся в порту ку
бинского города Матансас, 
тепло приветствовали коман
ду советского учебного парус
ника «Крузенштерн». Он про
будет в кубинских водах до 
конца января. За это время 
планируется провести ряд 
учебных походов в Мексикан
ском заливе и Карибском мо
ре. Вместе с советскими кур
сантами в них примут уча
стие кубинские моряки.

ДОШЛО ДО РУКОПАШНОЙ...
Подлинная человеческая трагедия разыгралась недавно 

перед зданием федерального суда Аргентины. решавшего 
судьбу 12-летней девочки, родители которой пропали без вес
ти в годы военной диктатуры (1976 — 1983 гг.).

Родственникам отца п матери Химены недавно удалось 
установить, что ребенок в ФеВралё 1977 года попал в семью 
местных граждан Сусаны Сисилиайо и ее мужа, которые не 
имели собственных детей. Прокуратуре еще предстоит рас
следовать, каким образом нойые родители в 1981 1ол^ су
мели в обход закона удочерить ее и даже поменять ей имя 
и фамилию. Однако вопрос в том, в какой семье должна жить 
12-летняя девочка, неожиданно для всех принял поистине 
драматический характер. Химена. ничего не подозревавшая 
о том. кто 'ее настоящие »родители, потеряв контроль нал со
бой. грозит покончить жизнь самоубийством, если ее с.тви- 
м\*т у нынешних родителей.

Одна из центральных площадей столицы, где находится 
Дворец правосудия, с самого утра напоминала поле боя. Бук
вально разрывая безудержно рыдавшую Химёну на части, в 
рукопашной схватке сошлись многочисленные родственники 
обеих оспаривающих свое право сторон. К полудню страсти 
достигли такого накала, что на подкрепление полиции влас
тям пришлось направить специальное подразделение по борь
бе с беспорядками и несколько бронированных машин. Позд
но вечером суд. разделившийся во мнении относительно даль
нейшей судьбы несовершеннолетней девочки, большинством 
голосов постановил передать ее родственной по крови сто
роне. Трагедии Химены могло не быть, заявил на пресс-кон
ференции представитель генерального прокурора, если бы 
не было чудовищных злодеяний военной диктатуры. Тем не 
менее еще сотни аналогичных дел ждут своего решения.

Е. АЛЕКСЕЕВ, 
корр. ТАСС.

нижнем отделении лежат ва
ши банкноты. Если хотите, 
можете получить и расчет
ную квитанцию, на которой 
будут обозначены и снятая 
сумма, и остаток. Наш авто
мат экспериментальный, он 
может, кроме того, прода
вать железнодорожные биле
ты. Они продаются у нас, как 
правило, с открытой датой на 
определенные направления, и 
иомер поезда не играет ни
какой роли. Главное — это 
класс, а места есть всегда.

В ближайшее время такие 
многофункциональные авто
маты будут установлены на 
вокзалах Берлина, ряда дру
гих городов. Сегодня в на
шей столипе установлено 67 
денежных автоматов, а сбер
касс — 94. А всего в рес
публике 167 таких автоматов. 
Ежедневно они могут обслу
жить примерно шестьдесят 
тысяч клиентов и выдать око
ло трех миллионов марок. Не
плохой оборот. Причем все 
эти выплаты совершаются 
без налогов. А чтобы приоб
рести карточку, надо запла
тить всего 10 марок.

— Ня кого возложены обя
занности по обслуживанию 
автоматов, кто «заправляет» 
их деньгами?

— В принципе все обслу
живание осуществляют • сбер- 
кассы. Поэтому автоматы ус« 
тэнавливаются либо недалеко 
от них, либо монтируются 
прямо в стены зданий. День
ги заправляются в .кассеты с

АВТОШКОЛА ПО-ФИНСКИ
Полиция этой страны не имеет никакого отношения

к проверке знаний будущих водителей
Недавно я оказался перед 

необходимостью получить фин
ские водительские права. А 
произошло это потому, что 
выданное мне много лет назад 
в другой стране международ
ное удостоверение оказалось, 
увы, просроченным. Оно, прав
да, избавляло от прохождения 
полного учебного курса, обя
зательного для нозичков. Тем 
не менее экзамен на знание 
правил движения и владение 
шоферскими навыками Дер
жать было нужно.

Тут-то и пришлось убедить
ся, что действующая в Стране 
Суоми система существенно 
отличается от нашей. Полиция, 
как оказалось, не имеет ника
кого отношения к проверке 
новоиспеченных водителей. 
Обучение, подготовка к экза
менам и их проведение — Це
ликом и полностью в ведении 
автошкол. Вывески с их рек
ламой то и дело попадаются 
на глаза на улицах Хельсин
ки, так что недостатка в них 
у населения явно нет. За на
званием той или иной школы, 
как правило, следуют две 
буквы — ОЮ. что соответст
вует нашим АО (акционерным 
обществам), или, если хотите, 
кооперативам.

Самой близкой к дому ока
залась автошкола «Йокинеза». 
По телефону ее секретарь 
предложила выбрать наиболее 
удобнее время встречи с пре- 
подазателем. Точно в назна
ченный срок инструктор Антти 
был на месте. Щелкнув зам- 
юом. он любезно распахнул 
дперцу дизельной «Тойоты»: 
«Садитесь». Этот ритуал вся
кий раз повторялся и при по
следующих наших встречах, 
В нем не было какого-то осо
бо учтивого отношения к ино
странцу. Просто каждый кли
ент, считают здесь, раз уж он 
Платит деньги, вправе рассчи
тывать на вежливое и коррект
ное отношение к себе. Пока я 
не-оропливо выруливал по 
улицам нового для меня го
рода, Антти столь же нетороп
ливо и обстоятельно объяснял 
процедуру, которую закон 
предписывает соблюсти для 
получения водительских прав.

В школе учли наличие у ме
ня определенного опыта вож
дения, и эту процедуру упро-

обратиой стороны. Взлом или 
попытки вскрыть их снаружи 
практически исключаются.

— Существуют ли какие- 
либо договоренности в этой 
области с партнерами из Со
ветского Союза?

— В принципе у нас нала
жены на этот счет контакты 
с представителями государст
венных банков СССР. Они 
приезжают к нам, мы расска
зываем им о накопленном 
опыте работы по сервисному 
обслуживанию населения. 
Специально для таких визи
тов изготовили рекламный 
проспект на р5”сском языке, 
в котором подробно описыва
ются достоинства денежного 
автомата, сказано, кто его 
завод-изготовитель. Однако яс
ного ответа, будут ли такие 
кассы устанавливаться у вас 
в стране и когда, у нас нет.

На мой взгляд, предложе
ние деловое и заманчивое. 
Конечно, необходимо было бы 
провести хотя бы эксперимен
тальное опробование таких 
банковских сейфов у нас в 
стране, проинформировать 
вкладчиков. Думаю, что де
нежные автоматы вписались 
бы в жизнь наших больших и 
малых городов. Только таи, 
уверен, можно было бы изба
виться от очередей в сбере
гательных банках.

М. КУБЕЕВ, 
соб. корр. АПН.

Берлин. 

стипи. После обязательных все 
же шести часов практической 
езды Антти сказал, что мож
но записызаться на экзамен. 
К этому времени я уже был 
обладателем симпатичной пла
стиковой папочки с эмбле
мой «Йокннезы». Она содер
жала в себе немало полез
ных вещей: учебное пособие по 
устройству автомобиля и пра
вилам движения, толстую пач
ку вопросов, которые задают
ся на экзамене, и даже фир
менную авторучку с выгрази- 
рованными адресом и телефо
ном автошколы. Каждый экза
менационный вопрос имеет 
два-три варианта отпета. Нуж
ный следует просто перечерк
нуть. Правильные решения 
имеются для сверки на пос
ледних страницах пособия. На
кладывая на заполненный от
ветами лист картонный тра
фарет с окошками в соответ
ствующих местах, экзаменатор 
без труда устанавливает сте
пень знания вами правил.

Когда мне сообщили, что 
перед экзаменом предстоит 
еще пройти медицинское ос
видетельствование, я было 
расстроился, с досадой поду
мав о куче справок, которые 
потребуют от меня местные 
эскулапы. Однако все получи
лось иначе. В государственной 
поликлинике — или на «стан
ции здоровья» в буквальном 
переводе с финского — ос
мотр занял лишь 20 минут. 
А состоял он из проверки кро
вяного давления, зрения и ана
лиза мочи. Добавьте к этому 
20 уплаченных марок (по кур
су это 2 рубля 93 копейки, или 
меньше стоимости двух пачек 
сигарет), и станет ясно, что 
плата за медицинскую справку 
незелика. Между тем срок 
годности выданных на ее осно
вании прав истекает лишь в 
далеком 2019 году, в ко
тором автору этих строк 
должно исполниться... 70 лет. 
Финские медики пола
гают, что проблем со здоровь
ем, которые могли бы поме
шать управлению автомаши
ной, до этого времени возник
нуть не должно. Ну что ж, 
спасибо им за доверие!

Теперь об экзаменах. Про
водятся они в единственном 
на всю столицу специальном

Калейдоскоп

В ПОДАРОК - ПИКАССО
В отдел Подарков токийского 

универмага «Мицуноси» посту
пила партий нового товара. 
Это... картины Пикассо и Рену
ара. Стоимость двух подлинни
ков великих живописцев — 500 
миллионов иен. Пому патент м 
предлагается «Мария-Тереза» 
Пабло Пикассо и созданный 
Огюстом Ренуаръм «Портрет 
женщины в красном платье и 
шляпе, украшенной цветами».

Представители «Мицуноси», 
приобретшего эти шедевры в 
конце прошлого месяца, счита
ют. что полотна всемирно из
вестных мастеров продаются по 
сравнительно невысокой цене.

ОТЕЛЬ ДЛЯ СОБАК
Владельцам собак эта проб

лема известий: куда девать лю
бимого пса во время отпуска, 
когда нередко еся семья поки
дает дом. либо в случае каких- 
то непредвиденных поездок, 
командировок. Терпения род
ных, друзей и любезных сосе
дей. взявших на этот период на 
постой четвероногого друга че- 

центре, который также совер
шенно независим от полиции. 
О времени экзамена договари
вается автошкола, само собой 
предварительно справившись о 
пожеланиях клиента. Как тео* 
ретическая, так и практическая 
часть испытания прошли ус
пешно. И лишь затем насту
пил черед полиции, роль ко
торой сводится в данном воп
росе лишь к регистрации и вы
даче удостоверения. Она пол
ностью доверяет сведениям, 
представленным автошколой и 
экзаменационным центром.

И вот в руках у меня долго
жданный прямоугольник карто
на с фотографией. Мне он до
стался, можно сказать, «малой 
крозью». Новичкам приходит
ся потратить значительно боль
ше времени — полный курс 
обучения продолжается полго
да. Обходится это примерно в 
5 тысяч марок. За такую сум
му можно купить вполне при
личный подер-жанны-й автомо
биль или цветной телевизор с 
видеоприставкой. Но не спе
шите делать вызод, что полу
чение водительских праз — 
недоступнее удовольствие для 
финнов. Средняя заработная 
плата в стране составляет око
ло 6 тысяч марок в месяц, так 
что расходы на обучение вож
дению сэпостав.имы с теми, 
что несут в сходной ситуации 
наши соотечественники. И в 
том, и в другом случае тре
буется заплатить примерно 
сумму среднестатистического 
месячного заработка.

Новенькая водительская кар
точка запаяна в пластиковую 
оболочку. Рассказ о ее обо
ротной - стороне, возможно, 
вызовет улы-бку. Напечатан 
на ней призыв, отражающий 
существование в стране проб
лемы, не решенной и у нас. 
Это злоупотребление спирт
ным. Водителям транспортных 
средств адресована популяр
ная в стране сакраментальная 
формула: «Если выпил, то 
стой; если едешь, не пей». 
Рядом столбцы цифр, информи
рующие о том, через сколько 
часов после принятия того 
или иного количества разных 
крепких напитков можно без
боязненно садиться за руль/ 
Кстати, такого рода инфор
мацию для водителей в виде

ловека. порой не хватает.
Предприимчивый житель Вар

шавы нашел средство помочь 
собаководам Поблизости посел
ка Констанчин си устроил 
«Отель для собак». Огородил 
забором часть приусадебного 
участка, сделал утепленные 
вольеры, площадку для выгула. 
Тот, нто вынужден оставить 
четвероногого друга на несколь
ко дней или недель, привозит 
сюда своего любимца. Каждо
му обеспечен «дом», уход, 
двухразовая кормежка и про
гулка. Плата — умеренная. За
мысел многим пришелся по ду
ше. У владельца отеля для 
«четвероногих» нет недостатка 
в клиентах.

ЗАТО БЕСПЛАТНО
Одного-двух человек ежеднев

но «выводят на орбиту» пред
ставители иммиграционной 
службы Филиппин. Так они на- 
зывают выдворение задержива
емых п Манильском аэропорту 
авиапассажиров с фальшивь-ми 
документами. В страну этих 
людей, настоящие имена кото
рых зачастую так и остаются . 
неизвестными, не впускают и* 
отправляют ближайшими пей
сами куда-нибудь ла рубеж. 
Там им. по понятным причи
нам, тоже не рады, поэтому ‘ 
«на орбите» нарушитель может 
вращаться годами. «Это — как 

брошюр, буклетов, диаграмм 
можно бесплатно получить в 
любом магазине фирмы «Ал
ко», обладающей в Финлян
дии монопольным правом про
дажи спиртного. Продаются 
также недорогие электронные 
приборы, позволяющие быст
ро определить, не превышает 
ли содержание алкоголя в 
крови допустимого уровня 0,5 
промилле.

К любителям крутить баран
ку в нетрезвом состоянии по
лиция чрезвычайно строга. Та
кие действия пресекаются ли
шением прав, крупными штра
фами, а то и тюремным за
ключением. В целом же при
сутствие полиции на улицах 
Хельсинки и других финских 
городов практически незамет
но. Нет регулировщиков. Их 
с успехом заменяет компью
теризированная система Све
тофоров. Нет пеших патрулей. 
Полицейских, организующих 
движение, довелось видеть 
лишь однажды — в дни, когда 
в Финляндии гостил президент 
США Р. Рейган. Обеспечи
вать специальные условия для 
проезда высоких персон здесь 
не принято. Поэтому и тогда 
пресса, выражая, по-видимэ- 
му, мнение общественности, 
неодобрительно отбывалась по- 
поводу введенных на время 
визита ограничений...

Хотя финская полиция и 
держится как бы в тени, дело 
свое она несомненно знает. 
Причем руководствуется всег
да непреложным принципом: 
перед законом все равны. 
Пример тему — история, кото
рая случилась с Матти Ахде, 
председателем парламента, 
вторым лицом в государствен
ной иерархии Финляндии. За 
превышение скорости он был 
оштрафован и неточно указал 
при этом размеры своих до
ходов, а именно в зависимо
сти от них устанавливается 
дифференцированная сумма 
штрафа. Дело получило огла
ску в печати, и в результате 
кошелек законодателя похудел 
почти на семь тысяч марок. 
Не грех, наверное, и нашим 
сотрудникам ГАИ поучиться 
у финских коллег такой вот 
принципиальности, да И много
му другому, что относится к 
организации дорожного дви
жения.

А. СУРИКОВ, 
корр. ТАСС.

Хельсинки.

ПАРИЖ. Семнадцатилетняя 
студентка йз небольшого 
французского городка Мон- 
фланкен Пегги Злбтковски 
стала победительницей тра
диционного национального 
конкурса на звание «Мйсс- 
Франция-89». В течение поч
ти двух часов телезрители 
всей страны наблюдали за 
шоу, организованным, госу
дарственной телекомпанией 
Фр-3.

Спектакль, который отли
чался большим, режиссерским 
вкусом, получился интерес
ным и праздничным. Он по 
сути дела напоминал тради
ционные показы мод, регу
лярно проводящиеся во фран
цузской столице. Участницы 
выступали в вечерних наря
дах, изготовленных по эски
зам ведущих французских 
модельеров.

Конкурс проходил в несколь
ко этапов. На первом были 
выявлены сорок «региональ
ных красавиц». Они-то и при
няли участие в финале, состо
явшемся в одной из студий 
Фр-3.

В качестве почетного гостя 
на финале присутствовала по
бедительница конкурса «Мос
ковская красавица» Маша 
Калинина.

НА СНИМКЕ: Мата Кали
нина поздравляет Петти Злот- 
койски с победой.

Телефото Рейтер—ТАСС.

игра в пинг-Понг». — говорит 
работающий в аэропорту Чи
новник иммиграционной служ
бы Рубен Деминго. Во всяком 
случае, по его словам, некий 
обладатель фальшивого филип
пинского паспорта совершил 
бесплатное авиапутешествие с 
Филиппин в Гонконг И обратно 
пять Раз!

«ДОРОГАЯ» ШУТКА
В сумму с многими нулями 

обойдется 32-летнему жителю 
датского города Ранмерс зво
нок в копенгагенский аэропорт 
каструп. в котором он заявил 
о наличии на борту готовивше
гося к вылету самолета дат
ской агиа.кемпании САС бомбы. 
Полиции удалось быстро опре
делить местонахождение «те
лефонного террориста» и за
держать его. На допросе он 
признался в тем. что Это была 
лишь... «невинная шутка».

Шутник был освобожден, од
нако теперь его Ожидает су
дебное разбирательство. Он об- 
вин^ется по статье «Задержка 
общественных Транспортных 
средств», которая предусматри
вав" наказание сроком до че- 
ть’рех лет тюремного заключи» 
ния.
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Экспедиция «Чистая Чусовая»
Когда в начале прошлого года возникла 

идея проведения экспедиции «Чистая 
Чусовая», ее инициаторам дискутировать и 
раздумывать было некогда. Время 
поджимало. Нужно было действовать, 
а препятствий возникало все больше и 
больше. В то время даже инициативная

группа не вполне представляла, во что 
выльется и чем закончится эта затея. 
В одном были убеждены твердо — 
ждать больше нельзя. Пора от разговоров 
об экологии и охране природы переходить 
к конкретным делам. Предстоящая 
экспедиция такую возможность давала.

ЧТОБЫ РЕКОЙ
ЛЮБОВАТЬСЯ..

Вернемся к началу прош
лого года, когда в обкоме 
ВЛКСМ собрались обсудить 
экологическую обстановку в 
области специалисты из поч
ти двух десятков организа
ций и учреждений, а также 
представители общественнос
ти. Провести исследование 
бассейна реки Чусовой пред
ложил Николай Михайлович 
Калинкин, старший помощ
ник прокурора области. Вско
ре энтузиастами был образо
ван областной штаб по про
ведению экспедиции.

До начала экспедиции ос
тавалось чуть больше двух 
месяцев. Даже трудно пред
ставить, как удалось за столь 
короткий срок найти средст
ва, снаряжение, транспорт, 
разработать научную и прак
тическую программы дейст
вий. провести огромную ор
ганизационную работу. И все 
это силами общественного 
штаба.

Прошедший сезон условно 
можно разделить на три эта
па. В начале мая, по «боль
шой» воде, с интервалом в 
несколько дней по Чусовой 
сплавились две группы. Был 
обследован участок от дерев
ни Коуровки (район Перво
уральска) до села Верхняя 
Ослянка Пригородного рай
она, взяты ппобы воды для 
анализов. Школьники из 
свердловского клуба «Пат
рис» совершили поход в вер
ховьях, по реке Полдневая 
Чусовая. В конце мая турис
ты из ВПЦ «Каскад» и ре
бята из школ - интернатов 
X» 19 и № 143, школ № 129 
и № 43 вместе со своими ру
ководителями А. Панкиной и 
Ю. Левиным работали на по
садке леса в Шалинском рай
оне.

Второй, основной, этап, про
ходил в июле. Студенты 
кафедры физико - химической 
технологии зашиты биосферы 
лесохозяйственного факуль
тета УЛТИ со своими препо
давателями — руководителя
ми практики, а также сту
денты юридического инсти
тута работали в четырех ба
зовых лагерях, расположен
ных в Полевском, Перво
уральске, селе Чусовом и 
Нижнем Тагиле. Всего в этом 
этапе участвовало более 60 
человек. Был обследован 
весь бассейн Чусовой в пре
делах территории Свердлов
ской области, обработаны 
сотни проб воды, выявлено 
большое число источников 
загрязнения окружающей 
среды.

Спуск на воду в конце ию
ля со стапелей турбазы «Чу
совая» ладьи «Чи—Чуса» 
(«Чистая Чусовая») открыл 
последний этап экспедиции. 
По результатам работы пре
дыдущих этапов областной 
прокуратурой был сделан ряд 
предписаний различным
предприятиям. колхозам, 
совхозам. Одной из целей 
этого похода была проверка 
их исполнения. Но главная 
задача — агитационно - про
пагандистская.

Подробный анализ резуль
татов общественной экологи
ческой экспертизы бассейна 
реки Чусовой, проведенной 
в ходе экспедиции, вряд ли 
возможен в рамках газетной 
статьи. Здесь уместнее гово
рить о выводах.

Конечно, основные источники 
загрязнения Чусовой давно из
вестны. Зто промышленные 
предприятия, среди которых в 
первую очередь нужно назвать 
производственное объединение 
«Хромпик» (Первоуральск) и 
Среднеуральский медеплавиль
ный завод (Ревда). На сессии 

Фотоэтюд В. ЯКУБОВА.

областного Совета народных де
путатов по экологии врач мед
санчасти «Хромпика» С. Коне
ва назвала шестивалентный 
хром, отравляющий реку и все 
живое, «шестива л е н т н о й 
смертью». Его содержание в 
Чусовой в районе Первоураль
ска более чем в 1000(1) раз пре
вышает предельно допустимую 
концентрацию (ПДК), и даже 
через сотни километров 
вниз по реке вплоть до грани
цы е Пермской областью, хро
ма в воде больше ПДК в десят
ки раз. Областная прокуратура 
в рамнах экспедиции провела 
инспекцию этих предприятий и 
взяла их под особый контроль. 
Прокурорский надзор с по
мощью общественности наби
рает силу. Известно, что во 
всем мире министерство или ве
домство является юридическим 
лицом. А у нас они фактически 
стоят над законом. И получает
ся, что судить некого. Такое 
положение дальше уже недопу
стимо.

Что касается сельскохозяй
ственных предприятий, также 
наносящих немалый урон при
роде, то здесь названы точные 
адреса источников загрязнений: 
распаханные берега рек, жи- 
готноводческие комплексы и 
фермы, находящиеся в непос
редственной близости от воды, 
кучи удобрений и мусора. По 

■ всем случаям областной проку
ратурой виновным направлены 
предписания по устранению 
нарушений, порой являющихся 
просто результатом безответст
венности и бесхозяйственности. 
Для их ликвидации не требу
ется больших затрат.

Чусовая в верхнем течении 
вплоть до Волчихинского во
дохранилища требует к себе 
особого внимания, в первую 
очередь как источник водо
снабжения Свердловска. Ны
нешним летом свердловчане 
по вкусу и запаху водопро
водной воды смогли убедить
ся сами, насколько серьез
на экологическая ситуация 
на реке. Ведь здесь нет да
же санитарной зоны, обяза
тельной для всех источников 
питьевого снабжения. Поло
жение осложняется наличием 
еще одного фактора. Ре
зультаты обследования Чу
совой в районе Полевского 
показали высокое фоновое 
содержание в водоемах меди 
и марганца, сложившееся в 
результате естественных при
родных условий.

Вспомним хотя бы знамени
тое Гумешееское месторожде
ние малахита. Содержание ме
ди в Западной Чуг->есй. Глубо- 
минском. Полевском. Штангов- 
сиом прудах превышает ПДК в 
130 — 160 раз, а в Верхнемака- 
ровском водохранилище более 
чем в 300 раз! Примерно такая 
же картина и по марганцу. 
Нужно отметить высокое со
держание этих элементов и в 
воде, поступающей по водово
ду из реки Уфы в Западную 
Чусовую. К тому же она силь
но загрязнена и другими веще
ствами. После Первоуральска 
по реке тянется целый шлейф 
загрязнений Проще сказать, 
чего там нет. Далее продолжа
ется сброс хозбытовых и сель
скохозяйственных стоков от 
небольших населенных пунктов. 
Концентрация алюминия, всех 
форм азота выше нормы.» Хими
ческий показатель кислорода 
(ХПК), характеризующий со
держание органических соеди
нений, а также БПК — биохи
мическое потребление кислоро
да, отражающий загрязнен
ность бактериями, к Примеру 
в районе Коурово в 2—3 раза 
превышают ПДК. А ведь эту во
ду используют для полива, в 
селах по берегам роют колод
цы.

Чтобы полюбоваться кра
сотами, о которых наслышан 
каждый, нужно плыть по
дальше от человеческого 
жилья, за село Чусовое. Впро
чем, лить из реки и там нель
зя, да и туристы за долгие 
годы наследили изрядно по 
берегам.

Местные жители в боль
шинстве своем давно смири
лись с таким положением. 
Равнодушно взирают они на 
отравленную реку.

Прошедшее лето заставило 
многих посмотреть на окру
жающее по-новому. Да и как 
тут не задуматься? Студен

ты, школьники приехали, из 
Свердловска, чтобы что-то 
сделать для спасения Чусо
вой. В штаб экспедиции от 
жителей области поступили 
десятки сигналов о случаях 
хищнического отношения к 
природе. Экспедиция дала 
людям надежду. Цикл пере
дач на радио и по телевиде
нию, целая серия публика
ций в местных и областных 
газетах информировали об
щественность об экологичес
ких проблемах Чусовой. В 
этом, мне видится один из 
главных результатов экспе
диции.

Кардинально решить эти 
проблемы можно только при 
активном участии местных 
Советов, в условиях истинно
го народовластия, когда оп
ределять, что и где строить, 
закрывать или не закрывать 
отравляющие все вокруг пре
дприятия, будут не министер
ства и ведомства, а те, кто 
живет на этой земле. На про
шедшем в рамках экспедиции 
первом областном экологи
ческом слете были разрабо
таны конкретные предложе
ния, направленные в адрес 
сессии областного Совета на
родных депутатов по вопро
сам экологии. Ряд из них 
нашел отражение в решени
ях сессии. Что касается воп
роса о создании при облис
полкоме специализированной 
строительно - монтажной ор
ганизации, которая занима
лась бы строительством при
родоохранных сооружений, 
то он еще остается откры
тым.

Областным штабом пред
приняты и другие шаги на 
пути пойска реальных воз
можностей для решения кон
кретных вопросов, направ
ленных на улучшение эко
логической ситуации. Боль
шие надежды возлагаются на 
комсомол. Через систему 
НТТМ, другие хозрасчетные 
структуры он способен дей
ствовать более решительно и 
результативно. Так, центр 
НТТМ «Акцепт» взялся по
мочь Староуткинскому ме
таллургическому заводу под
нять технический уровень 
производства, что позволит 
избавиться от отходов и зна
чительно уменьшить загряз
нение окружающей среды. 
Как мне кажется, не сказали 
здесь своего слова и студен
ческие строительные отряды. 
Ежегодно по области на стро
ительстве природоохранных 
объектов не осваивается бо
лее десяти миллионов руб
лей. Может быть, стоит хотя 
бы часть этих средств отдать 
для освоения центрам НТТМ 
и стройотрядам?

Одной из важнейших сво
их задач штаб экспедиции 
«Чистая Чусовая» считает 
объединение разрозненных 
пока сил. Скоординировать 
свои усилия, поделить
ся опытом, встретиться с уче
ными и специалистами , уз
нать их мнение по конкрет
ным вопросам поможет об
ластной экологический клуб. 
Его первое заседание состоя
лось в день празднования 70- 
летнего юбилея комсомола. 
Экспедиция «Чистая Чусо
вая» подвела в тот день ито
ги своего первого сезона. Он 
же стал и первым днем под
готовки к сезону следующе
му.

Г. РАЩУПКИН, 
кандидат химических наук, 

член областного штаба 
экспедиции 

«Чистая Чусовая».

Что идет 
в кино?

Марк Захаров и Григорий 
Горин. Согласитесь, два эти 
имени сразу вызывают ин
терес. В памяти возникает 
уникальный, ни на что не 
похожий кинематограф — 
предельно условный, наме
ренно театрализованный, в 
котором так убедительно 
проживают свои роли акте
ры Московского театра име
ни Ленинского комсомола, 
равно подчиняясь законам 
логики и фантасмагории, вы
мысла и реальности.

«Обыкновенное чудо», 
«Тот самый Мюнхгаузен», 
«Дом, который построил 
Свифт», «Формула любви» — 
список этих замечательных 
картин теперь пополнится 
еще одной — двухсерийной 
лентой «Убить дракона».

В основе сценария Г. Го
рина — легендарная пьеса 
Евгения Шварца «Дракон». 
Написанная в 1943 году, она 
была в опале более сорока 
лет. Все осуществленные 
постановки пьесы (среди них 
и очень талантливые) сни

Новые стихи

Владимир

СИБИРЕВ

У портрета 
Денина
Кого винить в том, 

с™ нн день, 
ваши 

^Клдно на цитаты 
Растаскивают. 
Втискивают в даты 
И подгоняют под свою 

сажень?!
...На ленинский портрет 

смотрю.
Привычны
Его черты на фоне кумача. 
Но чувствую, что гибы 

Ильича
Подчеркнуто и жестко 
Ироничны.

* • •
Когда бесчестьем 

не казнятся,
В бесстыдстве 
Видят благодать. 
Чтобы упасть и 

не подняться, — 
Не обязательно взлетать. 
Тут ясно все.
Но вот забота — 
Как жить, чему детей 

учить.
Когда падение от взлета 
Все мудренее 
Отличить?

Домой
Я не чувствовал качки 
И запаха ворвани.
И не слышал, 
как стонут борта 

от натуги.
Даже вели бы все паруса 
Выли сорваны. 
То приплыл бы домой 
На спасательном круге. 
Вот блеснули над мачтами 
Первые чайки, 
И невидимый берег 
В сознании ожил. 
...Полдень.
В гавани штиль.
А корабль все качается. 
Он, как я. 
Успокоиться долго

не сможет.

СКАЗКА О ДРАКОНЕ — 
ЛЕГЕНДА И ПРАВДА

мались со сцены после 
премьерных спектаклей. Во
обще история пьесы, насиль
но предаваемой забвению, но 
не забытой, — ярчайший до
кумент своего времени: от 
откровенного администриро
вания сверху с однозначным 
«запретить» до (во времена 
оттепели и застоя) демагоги
чески - либеральных «сове
туем снять»,..
' Но... Лучше, как известно, 

поздно, чем никогда... И в 
год Дракона по восточному 
календарю его «убил» Марк 
Захаров в компании своих 
друзей — Г. Горина, артис
тов О. Янковского, А. Абду
лова, Е. Леонова, В. Тихо
нова (дата создания филь
ма — 1988-й).

Чем же так не угодил в 
свое время сталинской влас
ти Е. Шварц, написав в во
енные сороковые произведе
ние откровенно антифашист

© ХОККЕЙ

МАТЧ-РЕВАНШ
«Автомобилист» (Сверд

ловск) — «Трактор» (Челя
бинск) — 1:6 (0:2, 0:2, 1:2).

Голы забили: у «Автомоби
листа» А. Каменский (42 мин.), 
у «Трактора» — К, Астрахан
цев (1), А. Чистяков (12), 
А. Баландин (30), С. Рожков 
(37), С. Викулов (49), О. Савчук 
(S3).

Второй этап чемпионата 
СССР по хоккею среди команд 
высшей лиги для «Автомоби
листа» открылся матчем в Че
лябинске.

Анонсируя предстоящую иг
ру земляков-уральцез, про
грамма, изданная челябинским 
Дворцом спорта, вопрошала: 
состоится ли реванш? К наше-

Гастроли

«Ангажемент» от «Адама и Евы»
Происшествие

АВАРИЯ

20 ноября 1989 года в Моск
ве группой артистов москов
ских театров впервые в СССР 
была осуществлена постановка 
пьесы М. Булгакова «Адам и 
Ева». С этого дня и началась 
творческая жизнь театра-сту
дии «Ангажемент».

Что же заставило молодых 
актеров покинуть известные 
столичные театры (В. Гераси
мов — театр им. Ермоловой, 
А Соловьев — Центральный 
детский театр, И. Сыхра и В. 
Петренко — театр им. Пушки
на, Ю. Чернов и Л. Ильина — 
Московский театр миниатюр) 
и пойти навстречу неизвестно
сти. отодвинуть на второй план 
работу в кино и на телевиде
нии и все силы бросить на соз
дание нового творческого кол
лектива?

Свобода творчества, экспери
мента, возможность сделать то, 
к чему стремились многие, но, 
ни для кого не секрет, часто 
при этом ломали себе спины. 
И вот премьера. М. Булгаков — 
«Адам и Ева» — жемчужина 
драматургического творчества 
писателя. Пьеса, вырванная из 
застойного небытия цензорской 
рутины.

«...Успех спектакля всегда и 
прежде всего не в количестве 
талантов, в нем участвующих, 
а в их целеустремленном един
стве. Все «ангажементовцы» 
влюблены в Булгакова, в его 
чудесную, пряную речь — еще 
бы... Мы увидели не просто

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ЦАРСКАЯ НЕВЕСТА 
18-1 ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ДИКАРЬ 
19-1 ПАРИЖСКИЙ УИК-ЭНД

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
18-1 КОНЕЦ СВЕТА
191 ДИОГЕН 

ской направленности? Види
мо. тем и не угодил, что 
наш .умный, привыкший чи
тать между строк читатель 
угадывал в сказочных персо
нажах пьесы люден вполне 
реальных, причем отнюдь не 
немецкого происхождения. В 
то время, как мудрость и та
лант Шварца не умещались 
в рамки дозволенного, про
исходящее в стране эти рам
ки раздвигало. Ведь даже 
сейчас.когда многие швар- 
цевокие подтексты стали 
нормой и как будто потеря
ли остроту, когда слово «ти
ран» и «диктатура» всена
родно получили «советскую» 
прописку,' по-прежнему сов
ременно звучит основная 
проблема пьесы — если дол
го жить в системе деспотиз
ма, мгновенно выйти из сос
тояния холопства невозмож
но.

Именно она и стала осно

му огорчению, знак вопроса 
можно теперь снять. Хоккеи
сты «Трактора», потерпевшие 
от свердловчан на первом эта
пе два поражения, вышли на 
лед под оглушительное музы
кальное сопровождение. Под 
сводами Дворца раздавалось 
из всех динамиков: «Трактор», 
шайбу!» <Или песня так повлия
ла на хозяев, или им пошла на 
пользу пауза в первенстве — 
но в воскресенье преимущест
во челябинцев было неоспори
мым. Жесткий прессинг по 
всему полю, быстрые и точ
ные пасы, броски без подгото
вки с любых дистанций — все 
это не могло не воплотиться 
в голы.

К сожалению, в немалой сте
пени победе «Трактора» спо
собствовали своей несыгранно-

«действующих лиц и исполни
телей», а актерский ансамбль, 
что он сплочен, слит воедино 
прозорливой булгаковской тре
вогой за наше с вами социали
стическое и всемирное буду
щее», — так писала об этой 
постановке «Таганрогская прав
да» 29 июня 1988 года.

Вслед за «Адамом и Евой» 
театр предлагает свое прочте
ние пьесы Ш. Дилени «Вкус 
меда», назвав ее «Чертовы де
ти». Современные ритмы, дина
мика постановки, яркая и эмо
циональная игра актеров, неор
динарный подход С. Стеблова 
к режиссуре сразу выделили 
эту работу театра. Спектакль 
был отснят на телевидении, на 
него обратила внимание совет
ская и зарубежная критика. Но 
театр не остановился на до
стигнутом и продолжает твор
ческий поиск. Результат — по
становка пьесы «В будущем го
ду, в то же время» популярней
шего в США драматурга Б. 
Слейда, трагикомедия о двух 
любовниках, встречающихся 
один раз в году на протяже
нии 25 лет. Эта сложнейшая ак
терская работа (В. Герасимов 
и Е. Цагина, режиссер Л. Ро- 
берман) была выполнена с ве
ликолепной профессиональной 
отдачей, и у театра появились 
предложения о проведении за
рубежных гастролей.

У «Ангажемента» начинается 
новый поиск творческого аль
янса. И этот альянс состоялся.

ГОСЦИРК
АТТРАКЦИОН 

«ЛЬВЫ И ТИГРЫ» 
под руководством 

нар. арт. СССР 
Людмилы и Владимира 

ШЕВЧЕНКО.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС»
Художественный фильм 

«МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО».
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

ОКТЯБРЬ — Она с мет
лой, он в черной шляпе.„ 
(стереоскопический).

вополагающей в экранизации 
«Дракона». Перед Гориным 
и Захаровым стояла задача 
непростая — слишком уж 
ко многому обязывала го
рестная судьба пьесы. Акту
ализировать произведение, 
«вдохнуть» в него современ
ное звучание стало просто 
необходимо.

Говоря с современниками 
не только о дне вчерашнем, 
но в основном думая о дне 
завтрашнем, создатели кар
тины разоблачили не пора
бощение плоти, а порабоще
ние духа — наиболее тяж
кую форму. Сознательно за
землив героев Шварца, сде
лав их менее романтически
ми. наделив их чертами кон
кретных политических дея
телей (Сталин, Хрущев, 
Брежнев), авторы не скомо
рошничают. демонстрируя 
свое остроумие и професси
ональный уровень (который, 
безусловно, очень высок), не 
предлагают зрителю «капу
стник ко времени», а раз
мышляют о том, сможем ли 
мы, сегодняшние, научиться 
думать и действовать само
стоятельно. как подобает че
ловеку с чувством собствен
ного достоинства.

В фильме осталась боле
вая, самая главная пробле
ма пьесы — как стать сво
бодным человеком, как изба
виться от токсических ве
ществ внутри своего созна
ния, как изуродованный 
мозг превратить в здоровый, 
как выдавить из себя раба.

Убить дракона в себе — 
именно эта задача становит
ся невыполнимой для героев 
картины. Предметом иссле
дования Шварца был фа
шизм, Горин и Захаров ду
мают о судьбах перестрой
ки. И их выводы тревожат— 
в финале фильма Дракон 
возрождается, мы видим его 
облагороженным, с приятной 
внешностью и в окружении 
детей, а это значит — еше 
более опасного. Удастся ли 
благородному Ланцелоту

стью, игровым Эгоизмом, да 
и невыдержанностью (Бякин) 
и гости. Хотя винить свердлов
чан особенно и не стоит. Ко
роткая скамейка запасных на 
первом этапе сейчас стала 
еще короче (Лукиянов, Ани
симов). Немало пришлось 
поломать голову руководству 
над очередной перекройкой 
состава. Можно только посо
чувствовать тренерам и игро
кам в такой ситуации. И — на
деяться на лучшее. Очеред
ные игры у свердловчан со
стоятся 19 и 21 января — в 
Воскресенске и Москве с «Ди
намо» соответственно, а 25 
«Автомобилист» примет киев
ский «Сокол».

ю. ОВОДОВ.

Рассказ об инциденте с уча
стием игроков «Автомобили
ста» в западногерманском 
Франкфурте-на-Майне читайте 
в одном из ближайших номе
ров.

Молодой московский драма
тург Н. Климонтович передал 
театру свою пьесу «Снег. Неда
леко от тюрьмы» Театр пре
доставляет возможность сверд
ловским зрителям и критикам 
первыми выступить с рецензи
ями, так как премьера спектак
ля состоится 22 января в ДК 
Уралмаша (здесь идут и дру
гие гастрольные спектакли «Ан
гажемента»).

Театр не забывает и детско
го зрителя. Для них поставлен 
спектакль «сказка в сказке», в 
котором использованы мотивы 
русских народных сказок.

Для любителей театра по за
явкам организаций будут про
ведены творческие встречи с 
артистами, которые расскажут 
о своих работах в театре, кино, 
и на телевидении.

И еще немного о труппе те
атра. В нее вошли такие из
вестные актеры, как А. Соловь
ев, снявшийся во многих филь
мах («Борис Годунов», «Адам 
женится на Еве» и т. д.). В. Ге
расимов («Освобождение»,
«Аты-баты» шли солдаты»), 
Ю, Чернов («Доживем до поне
дельника»). А. Галушко^ 
И. Сыхра, Л. Ильина и многие 
другие, знакомые зрителю по 
работам в кино и на телевиде
нии. Ждем вас на наших спек
таклях.

А. ГРИШКИН, 
зам. директора театра- 
студии «Ангажемент».

СОВКИНО — Дорого« удо
вольствие.

САЛЮТ — Беглецы. Исто
рия одной бильярдной 
команды.

ТЕМП — Дорогое удоволь
ствие. Воры в законе. Ви
деозал — Что-то случилось. 
Игла.

УРАЛ — Короткое замы
кание. Робинзонада, или 
Мой английский дедушка. 
Сон актрисы.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Кинг Конг жив.

ДК им. ГОРЬКОГО — Зер
кало для героя (две серии,

МИР — Дорогое удоволь
ствие.

сразить его на этот раз, ведь 
Дракон увлекает детей бу
мажным змеем? Основная 
битва впереди — и она пой
дет уже за души подраста
ющего поколения...

Особых слов заслуживают 
актерские работы. Обаятель
ный О. Янковский в карти
не просто неузнаваем (Дра
кон). Он предстает сразу в 
трех масках — штурмовик- 
эсэсовец. весь в белом евро
пейский красавчик, обобщен
ная фигура росточндго ро
бота - убийцы. При этом в 
роли и яркая характерность, 
и глубокий трагизм. Евге
ний Леонов. играя своего 
Бургомистра, буквально ба
лансирует на грани филосо
фичности и пародийности, 
мягкой иронии и ядовито
го сарказма. К прекрасным 
актерам, составляющим эа- 
харовскую киногруппу, при
соединились В. Раков — со
вершенно блистательный 
Генрих, и В. Тихонов, сыг
равший в этом фильме, по- 
моему, одну из лучших сво
их ролей.

Фильм этот был участни
ком I фестиваля популярно
го кино и заслуженно полу, 
чип приз зрительских симпа
тий.

И еще — о нескольких 
кинопремьерах второй поло
вины января. Несколько не
обычна для восприятия эс
тонская картина «Наблюда
тель». Она камерна и ли
рична. Поставил фильм ре
жиссер Арво Пхо. извест
ный по фильму «Игры для 
детей школьного возраста».

Безусловно, привлечет 
внимание молодого зрителя 
музыкальная лента «Диск- 
жокей» с участием популяр
ных рок • групп и певицы 
Жанны Агузаровой.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор 

киновидеообъединения.
НА СНИМКЕ: Олег Ян

ковский в фильме «Убить 
дракона».

© ВОЛЕЙБОЛ
Юноши 1971—72 годов рож

дения в Иваново и 1973-74 г. р. 
в Паневежисе (Литовская ССР) 
провели отборочные турниры 
за путевки в финал первенст
ва СССР по волейболу.

В обоих турнирах приняли 
участие волейболисты Сверд
ловской области, чьи цвета за
щищали спортсмены ДЮСШ 
Уральского турбомоторного 
завода.

Наши спортсмены и из Ива
ново, и из Паневежиса прие
хали победителями.

Руководили командами тре
неры В. Алферов и В. Рога
нов (71—73 гг.), Н. Сорогин и 
А. Рязанов (73-74 г.)

Успехов в финале, сверд
ловчане!

В. МИРОНОВА.

@ «СПОРТЛОТО»
Результаты 3-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36». состоявшегося ^ян
варя 1989 года.

«6 из 45». 2. 16. 26, 36, 43,45.
«5 из 36». 4, 8, 19. 27. 31.

(ТАСС).

ПОСЛЕ РЕМОНТА
13 января в Свердловском 

аэропорту Кольцово потерпел 
аварию грузовой самолет Ан-12, 
следующий по маршруту Сверд
ловск — Куйбышев — Харьков. 
Из шести человек экипажа 
двое травмированы, остальные 
не пострадали.

— Кан только мы взлетели, 
почувствовали, что два двига
теля из четырех выходят из- 
под контроля. — рассказывает 
командир экипажа В. Шахма
тов.

— Ситуация возникла не
стандартная — решили салить
ся. В момент приземления са
молет бросало в разные сторо
ны. Б результате крыло задело 
за асфальт, вспыхнул пожар...

Разбором аварии занимается 
комиссия, которую возглавляет 
начальник. отдела расследова
ния авиапроисшествий Госавиа- 
надзора СССР П. Сидоров.

Кстати, за три дня до слу
чившегося экипаж В. Шахмато
ва также попал в неприятную 
ситуацию: при посадке не вы- 
пустилось одно из шасси. Са
молет. правда. был другой. 
Опытные лет’П’ки со сложной 
задачей справились.

А. ПАШКОВ. 
(«Известия»).

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

ПОГОДА
18—19 января по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшой 
снег, слабая метель, ветер 
восточный, 5—10 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью минус 15 — 20. ме
стами 26. днем 10—15. 18 
янввапя в северной полови
не области ночью минус 
27 — 32. днем 16 — 21 граду
сов моооза.
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